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Пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

и ‘Л а Е Т А  
' . Н О П Л М Л
» I V »

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Люди, план и стена 
н е п о н и м а н и я

МЕЖДУ ЛЮДЬМИ, ЕГО ДЕЛАЮЩИМИ

Обращаются за помощью работницы 
• ГПЗ-29 (бывший филиал подшипнико
вого завода, а ныне подразделение объе 
динения «ГПЗ-5». — Прим, редакции)

ВНИМАНИЕ: ПРОБЛЕМА!

Рожденны й
по ком анде

Ох и трудно приходится 
сейчас Кедровому. Рож
денный по «команде» под 
самые первые гонги пере
стройки, на «своих двоих», 
город вьшужден утверж
даться в жестких условиях 
хозрасчета. Если еще не
давно а|дминистративно- 
командная система по-оте
чески великодушно сма
хивала под носом у горо
да-малыша неизменные ат
рибуты детства, помогала 
добывать грузы и оборудо
вание, везти их по зимни
ку и реке, то теперь ситу
ация изменилась не в 
пользу кедровчан.

Заброшенным за три- 
девять земель, им, похо
же, меньше всего прихо
дится рассчитьшать в попу 
смены /экономических ори
ентиров на помощь цент
ра. Словно сами они по 
своему хотению, а не по 
требовательному велению 
центра затеяли строитель
ство нового града.

«По воле волн, по воле 
волн»,—гремит по радио 
задорная песенка. У кед- 
ровских же руководителей 
и хозяйственников она 
вызывает отнюдь не без
облачные чувства по пово
ду смятения в администра- 
тивно-комач.цчых кругах. 
Ведь не будь эта система 
загоняема в подворотню, то 
уже месяц, как дымился 
бы в «испарине» трудолю
бивый зимник под много
тонными машинами, соб
ранными со всей Сибири и 
Урала. Но сейчас хозрас
чет, сейчас люди начали 
считать, что выгодно, а 
что—не очень. А посему 
уповать на магическую си
лу команды уже считается 
вроде бы несовременным.

У кедровчан же, серьез
но озабоченных состоянием 
строительства города и 
освоением Пудинского неф
тедобывающего района, 
законно возникает вопрос:

«А уж не умышленно ли 
провоцируется сегодняш
ним равнодушным отноше
нием к проблемам региона 
возвращение себя к мето
дам командного хозяйство
вания?».

В этой статье мы не 
ставим перед собой цели 
исследовать все «за» и 
«против» экономической 
целесообрааностя строи
тельства Кедрового. Об 
этом особый разговор. Се
годня нам хочется только 
напомнить о том, что раз 
Кедровый никто не отме
нял, если сам факт появ
ления его на томской зем
ле состоялся, то было бы 
неправильно уподоблять 
его макареиковскому бес- 
(призорному, безнадежно 
шастающему по хозрасчет
ным карманам. Кедровый 
вправе просить своих высо
ких «родителей» о том, 
чтобы они не забывали о сво
их обязательствах перед 
новорожденным. Или, мо
жет быть, хозяйственная 
безотцовщина становится 
нормой?

В очень сложной обста
новке заканчивается строи
тельный год в Кедровом. 
Основная причина—хрони
ческая нехватка материа
лов. Именно из-за этого 
бригада Ф. И. Лира из 
СУ-17 Томокого д е к  могла 
бы дать сверх плана на 
строительстве жилья в го
роде около миллиона руб
лей строймонтажа, именно 
поэтому не состоялись де
сятки новоселий. В 
ПМК-156 из-за отсутствия 
цемента и кирпича сорвана 
сдача таких важных соци
альных объектов, как 
^баяно-прачечный комбинат 
и общежитие. На голодном 
пайке сидят другие пред
приятия. и организации ре
гиона. Трест «Северстрой» 
был вынужден доставлять 
в Кедровый цемент верто
летами. Одна тонна этого

материала, полетав по воз
духу, ..обошлась предприя
тию больше чем в триста 
рублей. Да из такого це
мента не фундаменты, а 
зубные коронки лить!

Не обошли превратности 
судьбы и буровиков. Буро
вая бригада мастера А. А. 
Лычева из ЭГЭБ СУБРа 
под занавес года была пе
реброшена с Западно-Ос- 
.танинского месторождения 
■под Стрежевой. Причи
на — отсутствие химреа
гентов, цемента, обсадных 
труб.

Конечно, можно было бы 
в этой ситуации сослаться 
на «объективные» причи
ны: малую навигационную 
воду в Чузике и низкую 
облачность в Пудинском 
небе, негативное действие 
сеансов Кашпировского или 
Чумака на промерзание бо
лот в местах прохождения 
трассы зимника... Мы по
нимаем, что смеяться 
грешно. Но уж так ли без
грешен кризис внимания 
к Кедровому?

В прошлом году в это 
время уже вовсю катили 
по зимнику машины с 
оборудованием и материа
лами для третьего нефте
добывающего района. По 
приказу министерства
Минуралоибдтрой томичам 
помогали автотранспортом 
Новосибирская и Челябин
ская области. Краснояр
ский и Алтайский края. 
Нынче все как один отка
зались. Причина — переш
ли на хозрасчет.
> Создается впечатление, 
что и томским ведомствам 
наплевать на Кедровый. 
Не согласны? Тогда давай
те завтра же сядем в «лег
ковушки» и... на трассу 
зимника. С ветерком не 
ЩО.Ц '̂ЧИТСЯ, з^то вдоволь 
намучимся, поймем, почем 
фунт лиха, точнее — тон
на грузов. Их, кстати, 
только тресту «Север
строй» необходимо доста

вить в Кедровый 62 тыся 
чи.

Мы говорили уже, что 
иногороднего транспорта 
нынче не будет. «Томск- 
стройтранс» способен пере
везти своими силами не 
больше 20 тысяч тонн. 
■Арифметика бесхитрост
на — под вопросом оста
ются 42 тысячи. Как же 
быть? Оказывается, есть у 
наев области ещеи«Томск- 
автотранс». В свое время 
ему было вменено в обя
занность перевбзить в Пу- 
динокий нефтедобывающий 
район по 30 тысяч тонн 
грузов.

Обязанность, однажо, не 
хомут, «шею» у «Томскав- 
тотранса» не стерла. Проиг
норировав зимник 1987—88 
годов, в 1989 году фирма 
И. Г. Бурцева соблагово
лила перевезти 10 тысяч 
тонн. В нынешнем север- 
строевцы едва «уломали» 
Ивана Григорьевича на 
такое же количество, но с 
условием, что объединение 
«Томскстрой» построит для 
автомобилистов Томска 
дом. В результате север- 
строевцы носятся сейчас 
по Томску как угорелые в 
поисках желающих занять
ся дальним Кедровским 
извозом. Писали они 
письма в Совет Министров 
РСФСР, объединение
«Томскнефть»— непробива
емая стена! Не знаем, как 
вам, а вот нам что-то ста
ло грустновато.

Непонятные метаморфо
зы произошли и со строи
тельством трассы зимника. 
В прошлые годы им зани
мался механизированный 
отряд трюста «Спецстрой- 
механизация».-Схема была 
в общем-то отработана, и 
к 20 ноября, как правило, 
на' трассу могли выходить 
машины.

Нынче зимник поручили 
делать объединению
«Томскнефть», а оно возло
жило это святое дело на 
кооператив «Магистраль». 
Причем было принято ре
шение провести трассу 
зимника по строящейся ав
тодороге. Что из этого вы
шло, можно судить по ре
акции комиссии «Томок- 
строя», категорически отка
завшейся принимать трас
су, так как она не соот
ветствует нормам. В 
срочном порядке было при
нято решение строить зим
ник силами «Спецстройме- 
ханизации» по старой про
веренной трассе.

Следует оказать еще и 
о такой проблеме. Зимник 
нынче будут обслуживать 
^ л е е  двухсот человек. 
Это механизаторы, води
тели, грузчики пунктов 
накопления и т. д. Гаран
тированных точек питания 
вдоль трассы зимника 
практически нет, поэтому 
все задействованные на 
нем люди в прошлые годы 
обеспечивались сухим пай
ком. Нынче же и это стало 
камнем преткновения
«Томбкнефть» определенно 
отказало в пайке. Осталась 
надежда только на облис
полком. По последним 
сведениям, областное уп
равление торговли «отва
лило» вместо 6 тонн аж 
100 килограммов тушенки.

А теперь о хлебе строй
индустрии— цементе. Что
бы обеспечить его завоз по 
зимнику, поставка цемента 
была запланирована на 
IV квартал в объеме 3.000 
тонн. Этого едва хватает 
закрыть поггребности трес
та «Северстрой». Предста
вители «Томскснаба» по
бывали на Искитимском 
заводе, не посоветовавшись 
с трестом «Северстрой», 
дали согласие на поставку 
нетарированного цемента?! 
По нашим подсчетам, из-за 
|цсевозможных перетарива- 
ний трест потеряет 100 
тонн. В этой ситуации впо
ру завыть даже самому 
прожженному «волку» се
верных строек. В «Томск- 
снабе» же — олимпийское 
спокойствие. Начальник из 
отдела строительных ма
териалов О. П. Руденко за
ботливо рекомендует на
править в Искитим людей 
на ручное затаривание це
мента в мешки...

Вот и заставь после все
го этого поверить кедров- 
чанам в территориальный 
патриотизм местных орга
нов. Что же касается 
треста «Северстрой», то и 
для него на Кедровом свет 
клином не сошелся. Он 
тоже на ̂  хозрасчете, тоже 
учится считать, где отро
ить выгодно, а где — не 
очень...

В. РРИГОРЬЕВ, 
заместитель управля

ющего трестом «Север
строй»;

Ю. МОЛОДЦОВ, 
наш корр.

КО ГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР:

На нашем заводе в основном работают 
женщины. Зная, как много делается для 
женщин на различных предприятиях Том
ска, мы тоже решили улучшить свою 
жизнь: избавиться от «черных суббот», 
постоянно Из года в год навязываемых 
нам администрацией нашего завода.

До этого мы неоднократно обращались 
к администрации предприятия и в наш 
профсоюзный комитет с просьбой изба
вить нас от лишних рабочих суббот через 
нашу заводскую многотиражную газету 
«Подшипник». Но в ответ — молчание.

Обращались с письмом, которое под
писали 70 процентов рабочих экспери
ментального цеха на заводскую конфе
ренцию, которая проходила 2 декабря 
1989 года. Письмо наше зачитали, но 
вопроса не решили.

Седьмого декабря на всех участках на
шего цеха были проведены собрания по 
инициативе рабочих, где почти едино
гласно были приняты решения об отмене 
«черных суббот». Но были и предложе
ния рабочих: взамен увеличить рабочий 
день на определенное количество минут, 
продлить один-два рабочих дня на час.

были и другие предложения. Но адми
нистрацию завода не устроили наши 
предложения, поддержки мы снова не 
нашли.

Нас руководители уверяют, что не 
обойтись без «рабочих суббот». Требу
ют. чтобы рабочие дали гарантии по вы
полнению плана. Но план не выполняет
ся из месяца в месяц, из года в год — и 
не спасают никакие «рабочие субботы»!

А ведь мы не только в «черные суббо
ты» работаем, с 25-го числа каждого ме
сяца — а то и раньше—начинаем «вече- 
ровать». Ну а последняя суббота—-это 
уж, как правило, рабочая, а то и воскре
сенье. Так, значит, наши руководители 
сами не могут правильно организовать 
“планирование нашего труда. И, конечно 
же, надо менять старое оборудование.

Мы, работницы завода, хорошо пони
маем, что сейчас тящелое положение в 
стране, что нужно больше давать необхо
димой продукции. Но мы же и матери, у 
нас есть семьи, дети, которыми нам сов
сем не остается времени заниматься. Да 
и, наконец, имеем мы право в нашей 
стране просто жить по-человечески и от
дыхать так, чтобы работать с полной от
дачей сил?!

ТОКАРЕВА, ШУТКИНА, ШМИДТ, 
КОНЕВА, ЕВСЕЕВА и еще 125

подписей.

Вы спрашивали!

ТАЛОНЫ
ОСТАЮТСЯ
В нынешнем году та

лоны на некоторые груп
пы продовольственных и 
непродовольственных то
варов пока остаются. Ка
ковы нормы отпуска то
варов по талонам на пер
вый квартал в г. Том
ске? На этот вопрос отве
чает заведующая торго
вым отделом Томского 
горисполкома Л. И. Тауш- 
канова:

— Нормы отпуска ус
тановлены следующие: 
сахар — 2 килограмма 
на 1 талон, вино — 1 бу
тылка любого спиртного 
напитка на 1 талон, чай 
— 250 граммов на квар
тал, СМС — 1 килограмм 
на квартал, мыло туалет
ное — 300 граммов на 
квартал, мыло хозяйст
венное — 1 пачка на 
квартал.

— Все талоны кварта
ла, — подчеркнула Лю
бовь Игнатьевна. — дей
ствительны в течение все- 
го квартала. А талоны 
прошлого года действуют 
только до 15 января.

Как сообщили нам в 
облисполкоме, нормы на 
перечисленные товары 
(кроме винно-водочных) в 
районах области такие же, 
как и в Томске.

Талоны отпечатаны и 
уже выдаются.

Наука— производству

У си л и ям и  треста  «С еверстрой» 
• н ача л ь и и н а  «Глав-с участием  ............... -

то м сксн аб а»  В. Г. К у л а ги н а  воп 
рос по  по ста в ке  цем ента реш ен 
пол ож ител ьн о .

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ

4 марта— Выборы а Верховный .Совет РСФСР н местные Советы

Р Е Г И С Т Р А Ц И Я  С О С Т О Я Л А С Ь
Состоялась регистрация ному избирательному окру- общей сложности трудовы-

кандидатов в народагые де- ту. Председатель и:^бира- ми коллективами выдвину-
путаты РСФСР i/o 696-му тельной комиссии С. Н. то 19 кандидатур. Пока
Кировскому территориаль- Никитенко сообщил, что в дали согласие баллотиро

ваться 11 человек. После того округа. По итогам ра- 
проверки документов одна комиссии зарегист^-
кандидатура отклонена — ровано 10 кандидатов. м 
'выдвижение состоялось в вручены соответствующие 
коллективе, который нахо- удостоверения, 
дится на территории дру-

YKaSjOM Президиума
Верховного Совета РСФСР 
от 9 января 1990 года за 
заслуги в научной и пе- 
(датогичесаюй деятельности 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный деятель на
уки РСФСР» Балашевой 
Ирине Ивановне — докто
ру медицинских наук, за
ведующей кафедрой Том
ского медицинского инсти
тута.

УР О Н  мог БЫТЬ М ЕНЬШ Е
РАЗМЫШЛЕНИЯ НАД ИТОГАМИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ГОДА

Ранняя, но холодная и затяжная весна 
крайне отрицательно сказалась на состоя
нии посевов озимой ржи, многолетних трав. 
Более 10 тысяч гектаров ржи полностью 
погибло. К полевым работам практически 
приступили на неделю позже обычного, 
однако многие хозяйства провели их орга
низованно, с хорошим качеством. И хотя 
уложились в установленные агротехнич^ 
ские сроки, некоторые районы на 10 — 15 
процентов не выполнили планы посева 
яровых. Почти на 2 тысячи гектаров ока
залось меньше в области и гороха.

Серьезным просчетом многих хозяйств 
следует считать неоправданное сокращение 
зернового клина — площадь его умень
шилась На 17 тысяч гектаров. Вообще дан
ные свидетельствуют: в области сохране- 
няется тенденция к сокращению посевов 
зерновых и зервобобовых культур. В свое 
время они занимали около 400 тысяч гек
таров, а за последние 10 лет стало на 20 
процентов меньше.

В определенной степени сокращение по
севов зерновых вызвано тем, что значитель
ный рост поголовья скота потребовал уве
личения объемов производства грубых и 
сочных кормов. Их, как правило, берут с 
пахотных земель. Расширение кормовых 
площадей пошло за счет урезания зерново
го клина. Иной руководитель рассуждает 
так Кормов, если окажется" нехватка, ни
кто мне не даст, а о концентратах (Успоко
иться не стоит: государство в беде не
оставит. А между тем мелкоконтурные, за
лесенные, закочкаренные угодья, другие 
неудобицы все чаще не используются. Да 
и использование пастбищ оставляет желать 
много лучшего. Такой подход, думается, 
далек от рациональности...

«Не везет» не только зерновому клину. 
Меньше возделывается льна-долгунца, кар
тофеля кормовьк корнеплодов. Мне могут 
возразить: зато на 16 тысяч гектаров при

росла площадь однолетних трав. Так-то оно 
так. Но не надо закрывать глаза на то, 
что при сохранении упомянутой тенденции 
уже в ближайшее время область будет не 
в состоянии добиться заметного прибавле
ния в производстве продуктов земледелия, 
что неизбежно поставит в трудное положе
ние общественное животноводство.

Серьезный урон нанесла засуха. Но не 
стоит все списывать на нее. Недобор про
дукции — это и результат общей низкой 
культуры нашего земледелия. Обходились 
нередко несортовыми семенами, севооборо
тами пренебрегали, органические и мине
ральные удс>брения применяли безграмот
но, не выполняли первоочередных меро
приятий по борьбе с вредителями и болез
нями, сорняками. Всего в области зерна 
собрали на 91,7 тысяди тонн меньше, чем 
в позапрошлом году. Можно ли столь чув
ствительный недобор объяснить исключи- 
телшо недостатком осадков? Думается, 
нет. Возьмем для примера группу восточных 
районов Асиновский, Зырянский, Пер
вомайский. Здесь не испытывали недостат
ка во влаге, за исключением отдельных 
хозяйств. Но результаты урожайности хлеб
ного поля, валового сбора зерна далеко не 
однозначны. Асиновцы взяли на круг по 
20,6 центнера с гектара. Однако же по
смотрите, какой разнобой по хозяйствам! 
Совхозы «Комсомолец» — 26,8 центнера, 
«Коммунист» —- 23,1, а граничащий с ни
ми «Филимоновский» — всего 13,6. Зьь 
рянцы собрали с каждого гектара на 4,3 
центнера меньше, чем их соседи асиновцы. 
Крупным недобором зерна для первомай- 
цев обернулось то, что внушительный «ку
сок» зернового клина использовали на кор
мовые цели. А ведь долгое время именно 
первомайцы показывали всей области, как 
следует организовывать зерновое хозяйст
во.

В Первомайском районе не уделяется 
должного внимания повышению продук
тивности многолетних трав и естественных 
кормовых угодий. Правда, в каждом хо
зяйстве силами местных и областных спе
циалистов была разработана научно обосно
ванная система земледелия, определены 
на перспективу посевные площади, объемы 
производства, комплекс организационных и 
агротехнических мероприятий. На практике 
же система не сработала. В частности, 
ничем не оправдана недооценка чистых па
ров.

Более половины площади зерновых и зер
нобобовых культур было использовано на 
кормовые цели в ^олпашевском районе, и 
как результат — производство зерна 
уменьшилось на 2.263 тонны. Трудно объ
яснить такие действия каким-то здравым 
смыслом, особенно если учесть, что колпа- 
шевцы располагают предостаточным про
стором пойменных лугов. Аналогичное по
ложение сложилось в хозяйствах Парабель- 
ского района. Зерновое поле здесь зани
мает чуть более четверти площади пашни, 
но и эта «четвертинка»'используется не по 
прямому назначению.

Может возникнуть вопрос: какая необ
ходимость приводить подобные данные по 
районам неземледельческого направления? 
С этим можно согласиться лишь в опреде
ленной степени. Пора более критически 
оценивать состояние дел, утверждать пу
ти более стабильного развития зернового 
хозяйства. Не стоит упускать из виду то 
серьезнейшее обстоятельство, что нашу об
ласть в обозримом будущем могут чувст
вительно ограничить в получении комби
кормов из государственных ресурсов.

Плохо было налажено выращивание го
роха, этой ценнейшей белковой культуры. 
Почти на две тысячи гектаров, специально 
повторяю, уменьшилась посевная площадь, 
заметно упала урожайность, а в Зырянском

районе, к примеру, — вдвое. Есть, конеч
но, отдельные успехи. Смогли же бакчар- 
цы, наиболее сильно пострадавшие от за
сухи, получить гороха с каждого гектара 
на 2,6 центнера больше, чем чаинцы. Ус
тойчивые урожаи получают в ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко, в колхозе «Гигант» Ше- 
гарского района.

Серьезные ошибки и просчеты допущены 
при возделывании картофеля. Площадь по
садки в основном из-за нехватки семян бы
ла сокращена на 555 гектаров, валовой 
сбор уменьшился почти на 20 тысяч тонн. 
Основным производителем картофеля яв
ляется Томский район — он^го и сработал 
не лучшим образом. За всю историю Том
ской области впервые пришлось закупать за 
ее пределами около 10 тысяч тонн карто
феля на продовольственные и семенные це
ли... Не удалось получить и запланирован
ного урожая овощей — валовой сбор сни
зился без малого на 20 тысяч тонн.

В разгар зимовки уместно еще раз на
помнить, как нынче общественное животно-- 
водство обеспечено кормами. По 19,2 цент
нера кормовых единиц на условную го
лову скота — таков областной уровень, 
что на 5,4 единицы ниже прошлого уровня. 
Собственно, только план заготовки сена 
удалось немного перевыполнить. Особенно 
в провальном положении оказалось произ
водство кормовых корнеплодов и ярового 
рапса. Было время, в области корнеплода
ми засевали более 6 тысяч гектаров, а в 
прошлом году — наполовину меньше. Так 
что и в этом случае не стоит кивать ис

ключительно на засуху.
Таковы некоторые итоги минувшего 

сельскохозяйственного года. Нз многообра
зия выводов можно, пожалуй, сделать глав
ный: меньше был бы урон, окажись более 
упорной и методичной работа над вьшолне- 
нием всего комплекса организационных и 
агротехнических мероприятий. Былые ус
пехи, как ни горько это сознавать, совер
шенно отчетливо свидетельствуют — во 
многих хозяйствах конкретное дело стали 
подменять разговорами и ссылками на труд
ности. Но не зря гласит народная муд
рость: разговорами сыт не будешь. Надо
работать. ^  ОКРУГИН.

агроном.

Чудо-фильтры
3  научно - исследователь

ском институте полупровод
никовых приборов в содру
жестве с учеными политехни
ческого. инженерно - строи
тельного институтов и 
НИИ ядериой физики ве
дутся исслёдования порис
тых фильтрующих матери
алов, Получены они из 
смеси порошков различ
ных металлов методом 
самораспространяюще г о с я 
высокотемпературного син
теза (СВС).
. Эта пористая структура 
обладает фильтруюпдими 
свойствами для газов и 
жидкостей. Можно ли за
менить дорогостоящие гро
моздкие фильтрующие ус
тановки малогабаритными 
системами с новыми 
фильтрами?

— Да, можно,— началь
ник бк>ро СВО-фильтров 
НИИПП В. А. Коротченко 
в подтверждение своих 
слов берет небольших раз
меров цилиндр цвета гра
фита, наливает в него 
жидкость бурого цвета.
Это обыкновенная вбда с 
■большим содержанием
ионов железа из подземной 
скважины.

Пройдя через пористую 
стенку цилиндра, в стакан 
стекает хрустальная влага.

— Новые фильтры мы 
уже применили у себя в 
институте в системе обо
ротного водоснабжения, — 
говорит В. А. Коротченко 
■и (подробно рассказывает 
6 преимуществах новой 
фильтрующей системы.

От традиционных ее 
отличает высокая степень 
очистки воды от механи
ческих примесей, в 15—20 
раз меньшая металлое.м- 
«ость. На регенерацию 
фильтров уходит в 10—12 
раз меньше сбъема воды.

По сравнению со стары
ми (бумажными, сетчаты
ми, насыгжыми) у новых 
фильтрующих материалов 
неоспоримые качества. Это 
высокая .пЬристость, меха
ническая и жаропрочность, 
простота регенерации,
технологичность изготовле
ния и многое другое. Все 
(ЭТО открывает возмож|нос- 
ти их универсального при- 
(менения. ПерОпективность 
нового материала показали 
испытания и на других 
предприятиях Томска.

На заводе крупнопа
нельного домостроения уже 
(внедрена система очистки 
сжатого возда^ха от масла 
и влаги. На ГПЗ-5 и за
воде резиновой обуви но
вые фильтры внедряются в 
системах очистки масел от 
механических примесей и 
влаги. Испытания фильт
ров в ПАТП-3 снизили 
Содержание угарного газа 
и окислов азота в выхлоп
ных газах автомобилей на 
30 процентов.

Интересные и обнадежи
вающие ре:^льтаты дали 
работы по очистке стоков 
гальванических произ
водств от ионов тяжелых 
металлов и органических 
соединений.
! Универсальность свойств' 
фильтров навела ученых 
на мысль о созда
нии многоцелевой фильт
рующей системы по очист
ке газовых выбросов про
изводств от механических 
и различных вредных при
месей.

Особое место в исследо
вании свойств новых ме- 
таллокерамцчеоких фильт
ров занимает совместная 
работа НИИПП и ТИСИ 
по очистке вод подземных 
источников. Промышлен
ные испытания на скважй- 
нах области показали: но
вые фильтры в 10—50 
ра:4 (Снижают содержание 
примесей железа в воде.

Новые фильтруюп4ие 
материалы могут широко 
применяться для улучше
ния экологической обста
новки, повышения техноло- 
пичесдой культуры произ
водства,

В. КАЗАНЦЕВ.
НА СНИМКАХ: (слева

(направо) ведущий инже^ 
нер Д. Г. Калмыков н ру
ководитель научно-нссщедо- 
вательских работ («Приро
да», главный энергетик 
НШШП А. Л. Миносов; 
идет процесс изготовления 
фильтров; фильтры раз
личного назначения.

Фото автора.
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новый У С Т А В  П А Р Т И И
о  том, какой должна быть 

наша партия в современных 
условиях. ее внутренняя 
структура и организация 
жизни, сегодня идет дискус
сия в областной партийной 
организации. Кое-кто (их 
отнюдь не единицы) вообще 
решил порвать с партией, 
другие все больше смеща
ются к социал - демократи
ческим позициям. Что ж, и 
это понятно. Еще К. Маркс 
подчеркивал, что наше дви
жение «...проходит через 
различные ступени разви
тия; на каждой ступени за
стревает часть людей, кото
рая дальше не идет». Не
мало и таких, кто не прочь, 
ничего принципиально не 
меняя, подновить основные 
организационно - уставные 
нормы партии, ограничиться 
косметическими изменения
ми. Однако основная масса 
коммунистов области при 
всем разнообразии сужде
ний единодушно высказыва
ется не за поправки и от
дельные улучшения, а за 
новый Устав КПСС, который 
бы открыл реальную возмо
жность для радикального об
новления и демократизации 
партии.

Нередко меня спрашива
ют о судьбе этих предложе
ний. Они обобщены и напра
влены в ЦК КПСС. При 
этом обком партии стремил
ся донести до ЦК все мно
гоцветье мнений коммуни
стов. По многим параграфам 
Устава даны альтернативные 
формулировки, так, как это 
представляют члены партии. 
Особо замечу, что на осно
ве внимательного изучения 
мнения коммунистов разра
ботаны тезисы программы 
Томской областной партий
ной организации к выборам 
народных депутатов РСФСР 
и местных Советов. В них 
выражено стремление пар
тийных комитетов области 
решительно обновить внутри
партийные отношения на ос-

Мнение
специалиста

нове демократизации пар
тийной жизни, развития от
крытости и гласности, обе
спечения свободного обсуж
дения всех острых вопросов. 
Конкретные шаги определе
ны по демократизации ра
боты с кадрами, по сосредо
точению власти в реконст
руируемых Советах, поддер
жке конструктивных иници
атив профсоюзов и комсомол 
ла, расширению сотрудниче
ства с другими обществен
ными и самодеятельными 
организациями, активно ра
ботающими на перестройку. 
Выражена четкая позиция и 
по такому острому сейчас 
вопросу, как избирательный 
процесс. Обком КПСС зая
вил, что выборы всех секре
тарей партийных комитетов 
на предстоящих отчетах и 
выборах будут происходить 
на прямой и альтернативной 
основе, избрание делегатов 
XXVIII съезда КПСС также 
альтернативное, с обязатель
ным выдвижением и широ
ким обсуждением кандида
тов в первичных партийных 
организациях.

Разумёется, этим не ис
черпывается все богатство 
внесенных предложений и 
идей по обновлению принци
пов и норм партийной жиз
ни. Какова их суть?

Во-первых, коммунисты 
предлагают коренным обра
зом переработать преамбу
лу Устава с учетом реалий 
сегодняшнего дня, исключив 
из нее такие, в частности, 
устаревшие положения, как 
«социализм победил полно
стью и окончательно», 
«...сложилось и постоянно 
крепнет социально - полити
ческое и идейное единство 
многонационального совет
ского общества», «страна 
вступила в этап развитого 
социализма» и т. п. В пере
осмысленной преамбуле, по 
мнению многих, должны 
быть зафиксированы четно 
цели КПСС, положения о

недопущении дополнения 
Устава инструктивными до
кументами, которые на пра
вах подзаконных актов в 
прошлом сужали внутрипар
тийную демократию. Пред
лагается также подчеркнуть 
в Уставе мысль о том, что 
организационное единство, , 
высокая сознательная дис
циплина коммунистов, ОСНО-. 
ванная на уважении инако
мыслия, — нерушимый за
кон жизни партии.

Вторая группа дополнений 
и предложений касается про
блемы качественного соста
ва рядов КПСС, расшире
ния прав и обязанностей 
членов партии. Предлагает
ся предоставить первичной 
партийной организации пра
во окончательного приема в 
кандидаты КПСС, исключе
ния коммунистов из ее ря
дов, принимать в партию не 
с 18, а с 20 лет, опустить 
положения, предусматриваю
щие вступление в партию в 
возрасте до 25 лет только 
через ВЛКСМ, а комсомоль
скую рекомендацию прирав
нять к рекомендации одного 
члена партии.

Единодушно предлагается 
основательно переработать 
обязанности члена КПСС. 
Сегодня, по мнению комму
нистов, они звучат деклара
тивно и вбирают в себя все, 
что присуще обычному по
рядочному человеку. Надо 
же, как думают многие, оп
ределить обязанности, исхо
дя из принадлежности к 
политической партии, при
том правящей партии, и оп
ределить, чем гарантируют
ся эти права, какая ответст
венность следует за их на
рушение.

Глубоко осмысливается 
ключевой принцип строения 
и деятельности партии — 
принцип демократического 
централизма. Коммунисты 
предлагают очистить его от 
деформаций, централистско- 
го уклона, восстановить во

внутрипартийной жизни пра
во членов партии иметь 
собственную идейную пози
цию и возможность ее отста
ивания в рамках организаци
онного единства КПСС. Еще 
вчера подобного рода суж
дения казались левацкими, 
«подрывающими основы». 
Сегодня мы все больше по
нимаем, что без этого невоз
можно возрождение партии 
на подлинно демократичес
кой основе. В 1906 г. В. И. 
Ленин писал: «Пусть на де
ле будут у нас единые ор
ганизации с идейной борь
бой различных течений с. д. 
мысли внутри них». Вла
димир Ильич тогда хорошо 
понимал, что «этого мы не 
добьемся сразу». И все же 
большевики в свое время 
сделали это нормой жизни. 
Теперь дело за нами.

Много предложений свя
зано с обеспечением верхо
венства выборных партий
ных органов. Практический 
интерес представляют мыс
ли коммунистов — о пра
вах и обязанностях членов 
партийных коллегий, прин
ципах их взаимоотношений с 
работниками партийного ап
парата, систематической от
четности вышестоящих вы
борных органов и их членов, 
а также профессиональных 
работников перед первичны
ми организациями, о праве 
партийного комитета самому 
определять структуру и шта
ты, о конкурентности при 
комплектовании партийного 
аппарата, возможности отзы
ва его работников, содержа
нии политических методов 
работы. Все это вопросы 
первостепенной важности. 
Многие только сейчас до 
конца поняли, что возвыше
ние исполнительных органов, 
и прежде всего аппарата, 
служило в прошлом важней
шим средством утверждения 
личной власти и преврати
ло партийные коллегии в де
мократическую декорацию.

Как тут не вспомнить слова 
самого Сталина: «Управля
ют на деле не те, которые 
выбирают своих делега
тов...», а «...фактически те, 
которые овладели на деле 
исполнительными аопарата- 
ми». Эхо этих слов до сих 
пор аукается в нашей жиз
ни. Партия честно об этом 
сказала народу и решитель
но порвала с подобной прак
тикой.

Серьезные предложения 
в,несены по повышению ро
ли первичных парторганиза- 
ций  ̂ обеспечению их реаль
ной самостоятельности и ав
тономии при решении мест
ных вопросов. Многие това
рищи считают, что надо 
сформулировать положение 
о той, что местные партий
ные организации вправе вы
полнять постановления вы
шестоящих партийных орга
нов в той форме, какую они 
сочтут для себя наиболее 
приемлемой. Разумеется, ес
ли это не будет противоре
чить Программе - и Уставу. 
Предлагается снизить чис
ленность парторганизаций, 
которым предоставляются 
права райкома КПСС, и наг 
делить их правом прямого 
делегирования своих пред
ставителей на партийные 
съезды и конференции. Мно
го предложений по укрепле
нию финансовой самостоя
тельности первичных парт
организаций, расширению 
возможностей для совершен
ствования внутренней струк
туры и жизни. Эти и другие 
предложения,' как нам дума
ется, в духе ленинского по
нимания роли первичного 
звена партии. В свое время, 
оценивая итоги IV съезда 
РСДРП, В. И. Ленин в пи
сьме к петербургским рабо
чим призывал «добиться 
упорной работой того, чтобы 
основной организационной 
ячейкой партии стали наде
ле, а не на словах, партий
ные организации», чтобы

«автономия всякой партий
ной организации, признава
емая до сих пор больше 
на бумаге, должна быть 
проводима и проведена в 
жизнь».

Следующая группа пред
ложений касается обеспече
ния чистоты партийных ря
дов, укрепления дисципли
ны и ответственности комму
нистов. Много щнений о том. 
чтобы зафиксировать в Уста
ве положение о несовмести
мости с пребыванием в 
КПСС участие в антиконсти
туционных организациях и 
мероприятиях, проповеди 
национализма и развала со
юзного государства, фальси
фикации марксизма, как 
науки. Резонны суждения о 
пересмотре сущесглвующ€1го 
порядка исключения из пар
тии лиц, совершивших про
ступки, наказуемые в уго
ловном порядке до пригово
ра суда, так как это проти
воречит юридическому прин
ципу презумпции невиновно
сти. Предлагается сформу
лировать и положение о 
свободном выходе из партии, 
что, по мнению многих, по
зволит освободиться от 
конформистов и повысит це
ну идейной убежденности.

Интересна и такая поста
новка вопроса. Развитие 
кооперативного движения 
внесло много нового и вме
сте с тем протторечивого в 
нашу жизнь. Коммунистов 
волнует этическая сторона 
этого дела, и они настаивают 
на закреплении в Уставе по
ложения о запрещении член
ства коммунистов - руково
дителей, особенно государ- 
ственньк и хозяйственных 
органов, а также членов их 
семей в кооперативах с тем, 
чтобы исключить возмож
ность злоупотреблений. Ре
зон, конечно, в этом есть. 
Скажем, в годы нэпа была 
рассмотрена не одна тысяча 
персональных дел на этот 
счет. Да и как свидетельст
вует центральная пресса и

телевидение, подобных 
фактов и сегодня появи
лось немало.

Живое обсуждение вызы
вают размер и порядок уп
латы членских партийных 
взносов. Здесь разброс мне
ний коммунистов особенно 
велик. И все-таки и в этом во
просе просматривается об
щий знаменатель. Во-пер
вых, предлагается освобо
дить коммунистов-пенсионе- 
ров, инвалидов I и II групп 
от уплаты вз нос ова  с ра
ботающих пенсионеров взи
мать взносы только с сум
мы заработка. Во-вторых, 
снизить размер взносов с 
малооплачиваемых коммуни
стов и повысить его для чле
нов партии, имеющих высо
кие заработки. Заслужива
ют внимания и предложения 
о систематической информа
ции парторганизаций о рас
ходовании партийного бюд
жета.

Понятно, что в одной, да
же пространной публикации 
невозможно показать все ню
ансы развернувшейся дис
куссии. К тому же это то
лько первые, хотя и очень 
важные, срезы представле
ний коммунистов области о 
путях обновления партии. 
Впереди обсуждение пред
съездовской платформы. 
Тем не менее, если подыто
жить суть состоявшегося 
разговора, то можно сказать, 
что его главный лейтмотив 
— превратить Устав партии 
из дисциплинарного в демо
кратический документ. Ви
дя обновление КПСС на пу
тях демократизации ее ру
ководящей деятельности и 
внутрипартийной жизни, 
коммунисты области связы
вают разрешение экономиче
ских и социальных проблем 
страны с единой партией, с 
активизацией ее идейного, 
интелллектуального и нрав
ственного, потенциала как 
политического авангарда на
шего общества.

Ю. ТРУСОВ, 
заместитель заведующе
го отделом организаци
онно - партийной и кад

ровой работы обкома 
КПСС.

тв л Ем ы  с т т т с я  в дверь =Север. Люди. Нефть=

Тепло в доме. На эту тему наша газета опубликовала 
беседу своего корреспондента (1 декабря 1989 г.) со 
старшим инспектором тепловых сетей объединения 
«Томскэнерго» Ю. Г. Шабуниным.

Разговор получил продолжение, В него включился ве- 
. теран политехнического института Н. А. ПОПОВ.

У системы теплоснабже
ния города остается много 
проблем. Рассмотрим те из 
них. которые, по нашему 
мнению, нужно решать се
годня. П р ^д е  всего требу
ется перевод системы на 
более высокий технический 
уровень, то есть перейти к 
смешению теплоносителя 
насосами на групповых цен
тральных пунктах. Это по
зволит сделать гидравличес
кий режим местных систем 
автономным. установить 
практически любой коэффи
циент смешения, а следова
тельно, качественно повы
сить режим систем отопле
ния, упростить наладку и 
регулировку их работы.

При элеваторном устрой
стве этого сделать нельзя, 
так как работа  ̂элеваторов 
зависит от перепада давле
ний на вводах к потребите
лям. Величина его, как пра
вило, не соответствует нор
ме, и установить работу 
элеваторов в нужных преде
лах невозможно. В конеч
ном счете это может деста

билизировать ' режим всей 
тепловой сети.

Однако переход к насос
ному методу |п]редполагает не
которую модернизацию се
тей, а именно — устройст
во групповых тепловых пун
ктов. Через них и присоеди
няются группы зданий. Да
лее на ЦТП устанавливают
ся смесительные насосы, 
вводится контроль, учет те
пла и автоматическое управ
ление, что нельзя сделать на 
индивидуальных вводах 
из-за их многочисленности. 
ЦТП позволит сократить 
обслуживающий персонал, а 
от него в свою очередь по
требуется более высокая 
квалификация. Кстати, дол
голетний положительный 
опыт работы таких смеси- 
тельно - насосных подстан
ций имеется в ТЛИ.

Практика показывает, что 
современная система при 
элеваторном смешении с 
длинными, разветвленными 
трубопроводами становит
ся трудноуправляемой. В 
итоге одни переполучают те.

пло, у других дефицит. Дей
ствительно, номера элевато
ров и диаметры сопел часто 
не соответствуют реальным 
условиям, тем более что 
эти условия постоянно меня
ются. С наступлением холо- 

. дов одни увеличивают диа
метр сопел, другие их вы
брасывают вообще, а третьи 
сбрасывают воду из систем 
отопления в канализацию! 
При этом гидравлический 
режим приходит в еще боль
шее расстройство.

В ответах корреспонденту 
газеты «Красное знамя» 
(«Отчего дом «мерзнет» 1 
декабря 1989 г.) старший 
инженер тепловых сетей 
объединения «Томскэнерго» 
Ю. Г. Шабунин совершенно 
правильно поднимает воп
рос о некомпетентности бо
льшей части обслуживающе
го персонала, и прежде все
го потребителей тепла, и о 
необходимости вести систе
матическую' учебу. Подго
товка специалистов по теп
лоснабжению ведется на ка
федрах «Промьыпленная те
плоэнергетика». Они ориен
тированы на работу в систе
мах со специфическими осо
бенностями. Практику сту
денты проходят тоже на 
предприятиях и туда же на
правляются после учебы. 
Поэтому мало желающих

работать в городских систе
мах теплоснабжения.

Выход из этого положе
ния один: нужна целевая
подготовка инженерных кад
ров для городских систем. 
Возможности подготовки 
кадров любого уровня име
ются в Томске, но они не 
используются.

Важный вопрос, который 
также не первый раз ста
вится, — это создание в го
роде наладочной организа
ции. Она может быть в си
стеме «Томскэнерго». Сей
час практически наладкой 
систем потребителей тепла 
никто рерьезно не занимает
ся. А ведь они требуют не 
только опрессовки, но и те
пловых и гидравлических 
испытаний, на основе кото
рых должна вестись наладка 
и регулировка. Такой нала
дочной организации в Том
ске нет, и это отрицательно 
сказывается на качестве те
плоснабжения. Совершенно 
ясно, что потребители теп
ла не смогут заниматься 
внедрением ЦТП с насосо
смесительными или насосно
подогревательными подстан
циями, а также внедрить 
контроль, учет тепла и ав
томатизацию регулирования 
отпуска тепла без решения 
всех указанных проблем. А

они давно стучат в дверь. 
Вопрос о создании наладоч
ной организации — это во
прос о дальнейшем совер
шенствовании и повышении 
уровня эксплуатации всей 
системы теплоснабжения го
рода.

Непонятно, зачем нужны 
в Томске два самостоятель
ных предприятия тепловых 
сетей: «Томскэнерго» и

«Томсктеплосеть»? И, нако
нец, дворовые сети и мест
ные системы обслуживают 
ПЖРТ. И получается: у се

ми нянек... Было бы логич
ным все тепловые сети пе
редать предприятию тепло
вых сетей >«Томскэнер1по», 

как это было в прошлом. А 
предприятие «Томсктепло
сеть» обязать вести обслу
живание отопительных ко
тельных и их локальных те
пловых сетей. Ждут своего 
решения и другие проблемы. 
Прежде всего это экономи
ческая сторона работы си
стемы, проектирование се
тей, вопросы, связанные с 
учетом, автоматизацией, ре
гулированием отпуска тепла 
и изготовлением в Томске 
нужных изделий для монта
жа и ремонта теплового хо
зяйства.

Н. ПОПОВ.

-

Работа без опасности

Л И Ш Н И Е
Л Ю Д И ?

Ими зачастую оказываются на предприятиях, перешедших 
на хозрасчет, специалисты по охране труда. Верно ли это!

На строящемся Нащеков- 
ском комплексе по откорму 
КРС стоимость одного ско- 
томеста составит примерно 
4,5 тысячи рублей. Если бы 
па создание здоровых и бе
зопасных условий труда ра
ботников этого комплекса 
предусматривались хотя бы 
такие же средства, как на 
содержание одной коровы! 
Но, увы, и на этот раз для 
скота средства и материалы 
находятся, а для людей... 
еще под вопросом. Нет по
качни мебели, ни светильни
ков, ни сантехники для ду
шевых.

В ином совхозе контору 
за дворец принять можно, а 
в бытовках — голые стены 
Да лавки вдоль них. Вопро
сами ремонта и эксплуата
ции техники ведает главный 
инженер, за тем, чтобы бы
ла сыта и . хорошо доилась 
скотина, следит главный зо
отехник, за ее здоровье от
вечает главный ветврач, ра
стениеводством командует 
главный агроном. У каждо
го из них — машина, каби
нет и оклад —- рублей 250 
-3 0 0 . Так это, конечно, и 
юлжно быть. Только не по- 
1ЯТИО. почему для организа

ции работы по охране труда 
и обеспечению здоровых и 
безопасных условий для ра
ботающих людей в штатном 
расписании предусматрива
ется обычно должность ин
женера или, в лучшем слу
чае, старшего инженера. Ча
сто без кабинета, Естествен
но, без машины и с окла
дом от 120 до 190 рублей.

Назначая человека на 
должность главного агроно
ма, его прежде со всех сто
рон изучат и оценят, а к 
претенденту на должность 
инженера по охране труда 
(большинство руководителей 
хозяйств даже не знают, ка
кие Тр^ования предъяв
лять, и чаще всего берут 
первого попавшегося, кто 
согласится пойти на эту ра
боту. Редко встретишь сре
ди них дипломированных 
инженеров, вообще людей с 
высшим образованием. Ко
нечно, и человек, не закон
чивший институт, если он 
отдается делу всей душой, 
может многого добиться в 
охране труда. Ведь речь 
идет не о железках, не о 
капусте, а о людях, об и х , 
здоровье и жизни! На деле 
получается так, что за сеял

ки, за картофель, за бурен
ку отвечают главные специ
алисты, а за людей, кото
рые все это эксплуатируют, 
производят продукцию, — 
просто инженеры, почти без 
прав. Да еще вьшужденные 
помогать другим специали
стам, а своим делом зани
маться лишь тогда, когда 
нет ' иной «производствен
ной необходимости».

По-прежнему главной за
ботой партийных, советских 
и тем более хозяйственных 
руководителей является вы
полнение плана. Забота же 
о человеке, об удовлетворе
нии законных прав на здо
ровье и безопасные условия 
труда, гарантированные Кон
ституцией СССР, пока оста
ется делом второстепенной 
важности.

В нынешнем году повсе
местный переход на новые 
условия хозяйствования по
родил и новые проблемы 
в области охраны труда. 
Само существование этой 
службы оказалось под воп
росом. Раз ее специалисты, 
рассудили некоторые руко
водители, ни за какие кон
кретные производственные 
участки не отвечают, прибы

ли не приносят, то и вся 
эта служба вроде как обу
за при хозрасчете. Вот и ис
ключают из штатного рас
писания инженеров по охра
не труда. Некоторые, прав
да, памятуя о том, что Уго
ловный кодекс еще никто не 
отменял, должность эту ос
тавляют, но используют ин
женера по охране труда как 
утодно, только не по назна
чению. В Асиновском, Алек
сандровском, Молчановском, 
Каргасокском агропрюмыш- 
ленных объединениях вооб
ще сократили службу охра
ны труда. Руководители 
этих РАНО ссылаются на 
предоставленную им хозяй
скую самостоятельность. Да 
помилуйте, о каком чувстве 
хозяина можно вести речь, 
экономя на охране труда! В 
развитых странах в любой 
более или менее приличной 
фирме действуют целые 
службы по охране труда, в 
которых трудится до не
скольких десятков специа
листов. В их обязанности 
входит: консультировать,
учить и контролировать ра
ботников по вопросам тех
ники безопасности. Кроме 
этого, специальные экономи
сты и дизайнеры работают 
над оптимизацией условий 
труда, повышением их ком
фортности. Ведь от этого 
напрямую зависит произво
дительность, а значит, и 
доход фирмы.

Пренебрежительное отно
шение к охране труда еще 
сильнее в кооперативах, 
арендных коллективах, но 
разве правила техники бе
зопасности, противопожар

ной безопасности ктотнибудь 
отменял? Разве они не обя
зательны для всех участни
ков производства — это же 
государственная политика?

Относительно производи
мой арендаторами продук
ции ни у кого не возникает 
вопросов «куда ее девать?». 
Все оговорено в договоре: и 
обеспечение их материаль
но - техническими средства
ми, и остальные позиции. 
Точно так же следует вклю
чать в договор пункты, ка
сающиеся охраны труда, и 
контролировать их выполне
ние.

Часто арендаторы пыта
ются сэкономить на спец
одежде и на средствах ин
дивидуальной защиты. Что
бы этого не было, можно в 

договоре записать, что, ес
ли по этой позиции достиг
нута экономия, на ее пяти
кратный размер сокращает
ся доход коллектива. За 
производственную травму, в 
зависимости от ее тяжести, 
за установленные проверкой 
нарушения правил техники 
безопасности — уменьшать 
сумму выплат на определен
ный процент.

Хозрасчет многогранен, 
его экономические рычаги 
позволяют добиваться рез
кого роста производства 
продукции. И в охране тру
да их применение может 
дать не меньший эффект. 
Надо только по-хозяйски по
дойти к делу.

В. РОМАШОВ, 
начальник отдела охраны 

труда облагропрома.

Недавно Владимиру Александровичу исполнилось 
шестьдесят лет. Большую половину своей жизни он от
дал поиску нефти и газа в Западной Сибири. Он стоял 
у истоков нынешнего Томского геофизического треста. 
А прибыл геолог Кондрашов в Колпашево в 1951 году. 
Тогда в газ и нефть еще мало верили.

Маловеры /теперь посрамлены. Открыты месторожде
ния нефти и газа. И в этих открытиях немалая заслуга 
Владимира Александровича. Трудно переоценить его 
вклад и в становление коллектива треста, ведь он дол
гое время его возглавлял.

Сейчас Владимир Александрович Кондрашов — глав
ный геолог треста.

Фото А. ФИЛИППОВА.

Действенность

«ПРОПАЛ КОШЕЛЕК НА «ГРАНИЦЕ»

По ПОВ01ДУ критической статьи под таким заголовком 
(№ 265 от 17 ноября 1989 г.) проведена проверка. Из
ложенные сведения в части, касающейся недостатков в 
работе сотрудников милиции, подтвердились. За нару
шение порядка приема заявления от Л. А. Володиной о 
краже у нее денег в общественном транспорте дежур
ному Томского РОВД Н. Н. Старых и оперуполномочен
ному уголовного розыска Ленинского РОВД И. В. Алга- 
зину объявлены выговоры.

По факту кражи возбуждено уголовное дело и ведет
ся расследование. Авторам обращения в газету дан от
вет и принесено извинение.

А. КУЧУМОВ, 
начальник УВД облисполкома.

Вы спрашивали!

«УПЛЫЛА» ЛИ 
РЫБА?

в га зе те  «Труд» о т  20 де
каб ря  п р о ш л о го  года о п уб 
л и ко в а н ы  пол ем и ческие  за 
м е тки  под  за го л о вко м  «Ва 
л ю тн ая  л и хо рад ка» , где, в 
частно сти , го во р и тся  о том, 
что  «том ски е  р уко в о д и те 
ли пр о д а ю т  пред н азна че н 
н у ю  для и х  го р о ж а н  ры бу 
за руб еж , несм отря на то, 
что  на п р и л а в ка х  си б и р 
с к и х  м а гази но в  ры бы  днем 
с огнем  не найдеш ь». Ра
нее эта ж е  инф орм ация 
пр озвуча л а  и на с тр а н и ц а х  
га зе ты  «И звестия». В ре
д а кц и ю  п о с ту п а ю т  письм а , 
раздаю тся з в о н ки  ж ител ей  
области с просьбой  п р о яс 
н и ть  с и туа ц и ю . С этим  ж е  
вопросом  м ы  об ратились  к  
зам естителю  председателя 
Т о м ско го  об л испол ком а 
А. И. ЛУ Н ГО Л У. В от что  
А л ексан д р  И ванович рассна 
зал:

— Ни одного килограм
ма океанической рыбы, 
как прозвучало в цент
ральной прессе, за преде 
лы области в течение го 
да не отгружено. Но как 
могла родиться эта ин
формация? Расскажу пре 
дысторию. В течение ря 
да лет из-за отсутствия 
холодильных емкостей у 
предприятия «Томскры 
ба» и недостатка рефри 
жераторной техники у по
требительской коопера
ции в области во втором 
и третьем кварталах скла 
дывались условия, вы 
нуждающие ставить воп
рос перед Министерством 
рыбного хозяйства СССР 
о частичной переадресов
ке свежемороженой океа
нической рыбы в летний 
период в другие районы 
страны, передачи опреде 
ленных объемов ее на 
непищевые цели. Ввод в 
1988 году холодильника 
на тысячу тонн пред
приятием «Томскрыба», 
увеличение холбдильных 
емкостей в районах обла
сти на 220 тонн позволи 
ли в прошлом году ис 
ключить переадресовки 
свежемороженой рыбы в 
другие регионы, улучшить 
положение с ее хранени
ем и торговлей.

В 1989 году облпотреб 
союз заключил несколь
ко бартерных сделок 
КНР. на поставку в об
ласть меховых и кожаных 
пальто, верхнего трикота 
жа, радиоаппаратуры, 
столярного инструмента 
по дереву и металлу, обу
ви и товаров детского ас 
сортимента. В перечень 
товаров, поставляемых из 
области, в одну из еде 
лок на основании поста 
новления Совета Минист‘ 
ров была включена ры
ба океаническая (минтай) 
со сроком поставки 
второй и третий кварта
лы 1990 года. Облиспол 
ком, учитывая острую 
потребность жителей об
ласти в товарах, предла
гаемых китайской сторо
ной, обратился в Мини
стерство рыбного хозяй 
ства СССР с просьбой о 
выдаче облпотребсоюзу 
лицензии на экспорт в Ки
тай 210 тонн рыбы. На 
запрашиваемый объем 
было выдано три лицеи 
ЗИН сроком действия их 
только до 1 января 1990 
года. Этот факт, видимо, 
и был взят в основу и 
прозвучал как свершив
шееся Событие в цент
ральной прессе. На самом 
же деле после выдачи ли
цензий дела обстояли так.
В связи с тем, что в ав
густе-сентябре посцупг 
ление в область океани
ческой рыбы резко сокра
тилось, облисполком за
претил ее отгруйку в 
КНР. И, как я уже ска
зал, ни одного килограм
ма отгружено не было.

— Но перебои в тор
говле рыбой продолжа
ются. В чем причина?

— Основная причина 
этого — недисциплиниро
ванность поставщиков. 
Представители предприя
тия «Томскрыба» неодно
кратно выезжали к месту 
отгрузки, что позволило 
обеспечить поставку в 
область рыбы по основ
ным фондам в объеме 
11,5 тысячи тонн. На
правлены телеграммы в 
Министерство и ЦК проф
союза работников рыбно
го хозяйства, обращения 
в советы трудовых кол
лективов с проербой обес
печить поставку дополни
тельно выделенных 2,2 
тысячи тонн рыбы. На 
недостатке ресурсов ры
бы я области сказалось и 
невыполнение плана по
ставки объединением 
«Томскрыбпром»: оно не
додало рыбы из местных 
водоемов в объеме 400 
тонн.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

Северстроевцы—северянам
По итогам минувшего 

года лучшие показатели 
среди подразделений 
«Томскстроя» у коллек
тива треста «Северстрой». 
Выполнен годовой план 
по генподряду и строи
тельству своими силами. 
Северстроевцы лучше 
других трестов поработа
ли на конечный резуль

тат по вводу жилья. Сверх 
годового плана построено 
560 квадратных метров. 
Сданы общежития,
ЗО-нвартирный и 90-квар
тирный ^ома для геоло
гов в Колпашеве, 
120-квартирный дом для 
колпашевских авиаторов. 
Работают северстроевцы 
и на селе. Они строят до

ма в Пудино, сдали об
щежитие в совхозе 
«Южный».

В составе треста на 
строительстве двухквар
тирных домов высокопро
изводительно работает 
строительный кооператив 
«Надежда».

8 . ВАЛЕНТИНОВ.
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За минувшую не
делю редакция по
лучила 142 письма и 
70 ответов на крити
ческие выст7пл(ения 
газе,ты и неопубли
кованные письма.

Память об истории 
Отечества

По фиктивному 
списку?

Следопыты, советские органы, 
рядовые граждане много делают, 
чтобы вернуть из небытия имена 
тех, кто погиб за Родину. У нас, 
на центральной усадьбе совхоза 
«Шегарский», тоже установили 
.памятник погибшим на фронтах 
Великой Отечественной землякам. 
Но вот какой казус: почти полови
ны ушедших на войну из Михай- 
ловки, Монастырки, Покровки, Бе- 
розовки и не вернувшихся домой 
после Победы в списках нет. За
то в списках ошибочно названы 
те, кто не нюхал военного пороха.

Несправедливо это по отноше
нию к тем, кто отдал жизнь за на
ше будущее.

Геолог из Певека поехал на Бо
родинское поле, где погиб его отец 
при защите Москвы, нашел его 
фамилию и возложил венок. При
вез венок и на родину отца, в Мо
настырку. Но знакомой фамилии 
в списках не нашел. Уезжая, об
ронил горько: «Не знал я, что от
цу довелось жить среди бездуш
ных и черствых бюрократов». В 
чем-то сын прав.

Обращался я в сельский Совет, 
писал заметки в районную газету, 
ездил в Шегарский военкомат. 
Всюду обещают принять меры, 
но памятник с фиктивными спи
сками стоит как в насмешку. Не
ужели сверяться по ним будем и 
в день 45-летия Великой Победы?

М. КРУПЕНЯ, 
ветеран войны.

Ш егарский район.

Томск глазами томичей

А там... 
хоть потоп

Говоря об административно-бю
рократическом аппарате, мы, как 
правило, подразумеваем какие-то 
«верха». Но только столкнувшись 
с реальным прютиводействием это
го аппарата в жизни, мы начина
ем понимать простую истину: он
всюду, он среди нас с вами.

О чем же речь? Нам, жителям 
дома № 40 по улице Ф. Мюнниха. 
стало известно о строительстве пя
тиэтажного дома для УМНЦС (уп
равление магистральных нефтепро
водов Центральной Сибири) с при
мыкающей к нему библиотекой. 
Привязка осуществлена прямо на 
детской площадке и территории, 
отведенной предыдущими генпла
нами застройки для благоустрой
ства. Скажете, вот какие непри
миримые и несговорчивые. Еще 
бы, ведь это уже третий случай 
непланового строительства возле 
нас, отторжения все новых и но
вых земельных участков. Дом 
№ 36/1 построен на отторженной 
у детского комбината земле, а на 
двух детских и игровых площад
ках внутри периметра домов 
МЬ№ 38, 40. 42, 44 и 46 разме
стили дом № 42/1 и два коопе
ративных погреба.

Из приведенных примеров (а 
сколько их по городу!) видно, что 
подобное строительство ведется за 
счет интересов детей, а значит, и 
всех нас. В последние годы оно 
превратилось для горисполкома, 
его АПУ и некоторых заказчиков 
в порочную систему. И никто не 
понимает (либо делает вид, что не 
понимает) вреда уплотнительства. 
Грубо попираются все строитель
ные нормы, работники АПУ и гор-
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исполкома действуют по принципу 
«после нас хоть потоп».

После телевизионной передачи 
8 декабря, где новый председа
тель облисполкома Р. А. Попадей- 
нин коснулся темы уплотняющих 
застроек и призвал обращаться к 
нему, мы привезли в приемную 
облисполкома письмо за 280 под
писями. Лично встретиться с пред
седателем не удалось, а еще че
рез восемь дней выяснилось, что 
письмо попало к заместителю 
председателя облисполкома А. И. 
Малику, который не давал обе
щаний на телепередаче. Он пере
слал наше письмо в горисполком 
с резолюцией «выяснить», «сооб
щить». В конце концов оно легло 
на стол работника АПУ Ю. Д. Не- 
договорова. Иначе говоря, жалоба 
попала к тому, на кого жалуются. 
Правда, сам Недоговоров был не 
в восторге от такого отфутболива
ния. Но что с того. Он непоколе
бим в своем упорстве и решимо
сти уплотнить застройку города 
до плотности вещества белого кар
лика — особого класса звезд. Во 
всяком случае, мы готовы делать 
такие фантастические предположе
ния. потому что систематически 
лишаемся жизненного простраст- 
ва. Нам кажется, что сегодня «от
цы города» стремятся вьшолнить 
план обеспечения жильем всех се
мей к 2.000 году любой ценой. А 
там хоть трава не расти.

В. ТАРАКАНОВ,
Н. РАЗДОЛЬСКИИ,

В. КУЗИН, В. ЧУДИНОВ 
и другие. (Всего 160 подпи

сей).

ства, а не общество для мили
ции.

ЖЛУДЬКО, УМРИЛОВА, 
ПОПОВА, ШАРГОРОДСКАЯ, 
ПРУДИУС, МОЗГАЛИНА, 
СТАРИКОВА и другие жиль
цы пос. Новый (Бактин), 

(Всего 13 подписей).

•  « У П Л О Т Н И Т Е Л Ь 
НЫЙ ПРЕСС» ГОРИС
П О Л К О М А
•  ЗАБЫТОЕ ИМЯ 
ФРОНТОВИКА
•  ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ 
УЧАСТКОВОГО?
•  ГО Л О С А  ИЗ КОН
ВЕРТОВ
•  ГЛА ЗА М И  С ТА Р О 
ГО ТОМ ИЧА
•  ВНОВЬ О  СУДЬБЕ 
РЕКИ
•  В Е Д О М С ТВ Е Н Н Ы Й  
ДИКТАТ

Ситуация

Особый
участок

в последние месяцы газета ча
ще стала поднимать вопросы ра
боты правоохранительных орга
нов. Это надо только приветство
вать: безответственностью и без
наказанностью мы столько напло
дили хулиганья всех мастей, что 
сами же теперь плачем... Но надо, 
я думаю, и дальше сообщать о та
ких ситуациях, которые обнажают 
слабые места милиции.

5 декабря 1989 года в 16.15 я 
позвонила по 02 в милицию 
и рассказала, что по переулку 
Баумана, 3, избивают человека. 
Дежурный не представился. На 
мое сообщение ответил: «Обрати
тесь к участковому». Раньше, пол
года назад, участковый действи
тельно находился в клубе микро
района. Сейчас кабинет милицио
нера перенесли на улицу Иванов
ского. По телефону участковый от
ветил, что у него нет машины и 
приехать он не может. Заметьте: 
речь идет о человеке, истекающем 
в переулке кровью...

Учитывая, что в поселке Новый 
расположен крупный магазин по 
продаже винно-водочных изделий, 
мы считаем, что место участково
му — все-таки на нашем участке. 
Он — как бы на особом положе
нии, Завсегдатаи магазина, купив 
спиртное, тут же распивают его, 
пакостят, простите, в подъездах, 
затевают драки. Изредка приезжа
ет патрульная милицейская маши
на, но в подъезды, где распола
гаются пьяницы, никто из пат
рульных никогда не заглядывает. 
На телефонные вызовы наряд ли
бо не является, л и ^  является с 
запозданием.

Надеемся, что наши замечания 
будут учтены без обид со стороны 
оперативников. В конце концов 
прежде всего милиция для обще-

Маркетинг по-томски

Все с ног 
на голову

о  чем прежде всего должен ду
мать производитель? О качестве 
продукции. О том, чтобы товары 
были красивы, модны, удобны, 
привлекательны... Именно такими 
товарами торгуют во всем мире. 
И это непреложный закон. Иначе 
их просто не станут покупать. По
чему же у нас продолжается дик
тат производителя, а торговля, с 
ней и мы. покупатели, ставятся 
зачастую в рамки почти без пра
ва выбора? Потому что исходят 
из порочного принципа «все рав
но возьмут», в̂>1бирать-то не из 
чего.

Проиллюстрирую сказанное са
мыми простыми примерами. По
пробуйте купить дрожжи в нор
мальной стограммовой упаковке. 
Возразите, что дрюжжей и в поми
не не было. Спасибо, конечно, за 
преодоленный дефицит. Но я счи
таю. необходимо вернуться и к 
прежней мелкой расфасовке. Выли 
же «палочки» в любом продоволь
ственном магазине. Для домашней 
выпечки такой «палочки» в сто 
граммов хватало на несколько раз. 
Что же случилось сегодня? Дрож
жи есть, но «кирпичами» весом 
килограмм. Попроси разрезать — 
в лучшем случае разделят попо
лам. «Замечательно» еще и то, что 
дрожжей, как правило, не бывает 
в хлебобулочных или продовольст
венных магазинах, где продается 
мука. Продают же дрожжи либо на 
базаре, чуть ли не в мясном ряду, 
либо на улице, а то еще в овощ
ных магазинах. Чем объяс
нить такую безграмотность ра
ботников торговли? Заботой о са
могонщиках? Во всяком случае, 
о покупателях они не думают. А 
на дрожжевом заводе гонят вал, 
забывая о главном — качестве и 
привлекательности товара.

Другой пример игнорирования 
интересов покупателя со сторюны 
производителя и торговли — вы
печка и реализация хлеба, особен
но черного. В нашем сибирском 
регионе издавна сеяли преимуще
ственно рожь. И это было целесо
образнее, чем сеять пшеницу. 
Рожь менее подвержена переме
нам климата, неприхотлива, выше 
и устойчивее урожаи. Однако для 
Томска ржаной хлеб — событие. 
Что же, работники хлебопечения 
полагают, что план легче выпол*

нять более дорогим хлебом? Поче
му же не считаются с интересами 
и вкусами покупателей? Ржэлой 
хлеб несравнимо полезней, а пше
ницу приходится еще и завозить 
из других регионов, а то и из-за 
границы. Пора ликвидировать де
фицит из недефицитных продук
тов. Пора ведомствам вниматель
нее относиться к людям.

В. КАШИН, 
ветеран труда.

г. Томск.

Экология

Гравий — 
в теплотрассу
Сколько лет идет борьба за 

спасение Томи! Кажется, уже и 
ребенок знает, что нельзя без 
конца брать гравийно-песчаную 
смесь из русла реки. И тем бо
лее — использовать гравий там, 
где он совершенно не нужен.

При прокладке теплотрассы по 
улицам Вершинина и Нахимова (у 
завода режущих инструментов) 
грунт, вьшутый во время вскры
тия траншеи, куда-то вывозился. 
Скорее всего на свалку. За
метьте, с соответствующими за
тратами бензина и зарплаты... 
Заменив трубы, начали завали
вать траншеи привезенным грави
ем, добываемым, конечно, в То
ми.

Замечу, засыпка гравием тепло
проводов в несколько раз увели
чивает потери тепловой энергии— 
за счет высокой теплопроводности 
материала. Значит, и тут расхо
ды...

Но самое главное — Томь. 
Чтобы закрыть километр трассы, 
требуется несколько тысяч кубо
метров гравийно-песчаной смеси. 
Зачем оголяем реку?

Н. ПОПОВ.

Вопрос по существу

В чьих 
интересах 
график?

Еще год назад мьц проводники 
вагонного депо Томск-П, работали 
на местных линиях примерно по 
такому графику. В 6.30 утра От
правлялись на Белый Яр и воз
вращались оттуда утром следую
щего дня. Сдавали смену и отды
хали два дня. Затем ехали на Ма- 
риинск, а .утром же, в 6.30, воз
вращались в город, снова шли на 
двухдневный отдых. Далее снова 
в Белый Яр. Всего набиралось 74 
часа.

Теперь же у проводников график 
переменили. По приезде из Белого 
Яра сразу отправляемся по Мари
инскому маршруту, затем без пе
рерыва — опять на Белый Яр. В 
зачет идут 48 часов. Нам этот 
график очень неудобен. Не только 
потому, что ездим без отдыха, но 
и потому, что большой отрыв от 
семьи. У многих же дети...

Вообще по поводу такой «пере
стройки» в вагонном депо вопро
сов возникает много. Как же так, 
например, в поездке четверо суток, 
а в табеле пишут 48 часов? Или 
какой смысл делить троих провод
ников на два вагона? Проще было 
работать с перерьтами, но в «од
но лицо», как говорят.

В. ЗИНЬКОВА, 
проводник вагонного депо 

Томск-11.

Через годы...

«Школу 
помню я...»

Подходим к школе — сердце 
начинает биться от волнения. Уз
наем ли мы тех, кого не видели 
20 лет? Но уже сльппится:

— Люда, это ты? Ты почти не 
изменилась!

Прозвенел звонок. Едва в-мести- 
лись за парты выпускники 1969 
года Пудинской школы. Начался 
урок истории. Истории нашей 
школы, нашей жизни. Каждый 
рассказал о своем жизненном пу
ти за эти двадцать лет, о своих 
производственных делах, пробле
мах, семье. Вопросы, шутки, смех, 
воспоминания.

На встречу пришла наша пер
вая учительница А. В. БойкоВа. 
Перед ней сидели уже не дети, а 
агроном, директор совхоза, кан
дидат наук, педагоги...

Выяснилось, что наш выпуск 
очень богат детьми, редко у кого 
два, все больше трое и даже есть 
пятеро. Поговорили о воспитании, 
о проблемах нового поколения, 
которое мы должны вырастить:

Состоится ли еще одна встреча, 
когда на наших руках окажутся 
внуки?

Л. ТКАЧУК (Черемнснна),
В. ПЛЮСНИНА (Яровая), 

выпускницы 1969 года.

Выселение не 
предвидится?
Решением облисполкома нам пе

редано помещение по пер. Наха- 
новича, 5, ранее занимаемое ла
бораторией кинообъединения. В 
это же время члены кинолюби- 
тельского клуба при облсовпрофе 
под руководством С. Е. Сакс, за
владев ключами от двух комнат, 
самовольно заняли их. Нами за
ключен договор с ЖЭУ-3 на арен
ду помещения, и мы плати.м за 
центральное отопление, электро
энергию и прочие коммунальные 
услуги. Мы также произвели мон
таж теплотрассы, электропровод
ки и силового кабеля, заменили 
внутреннюю систему центрального 
отопления. Затратили на капи
тальный ремонт 58 тысяч рублей 
собственных средств.

Из-за того, что помещение за
нято. мы не можем произвести ус
тановку автоматизированной си
стемы «АСУ—трудоустройство», 
5ТСтановить телетайп. Кроме того, 
у нас ведется монтаж охранной 
пожарной сигнализации, а сделать 
это в занятых комнатах нельзя. 
По этой же причине нельзя произ
вести штукатурные и малярные 
работы, заменить половое покры
тие, произвести перепланировку. 
В то же время занятые комнаты 
киноклуб использует как склад 
мебели и оборудования, они нахо
дятся в пожароопасном состоянии.

Мы неоднократно в устной и 
письменной формах! предлагали и 
лично С. Е. Сакс, и i^paTopy ки
ноклуба от облсовпрофа Б. Г. Кар
дашову освободить комнаты. На
ми в октябре было направлено 
письмо и председателю облсовпро
фа Н. С. Сперанской. Но и до на
стоящего времени от облсовпрофа 
нет ответа, меры не принимаются.

М. НЕИЗВЕСТНЫХ, 
директор областного центра 
по трудоустройству, переобу

чению и профориентации.

ПОЧТ А  НЕДЕЛИ
В новогодние празднич

ные дни люди добреют, ста
новятся лучше, чище в де
лах и помыслах. Добреет и 
редакционная почта, что за
метно по изменившемуся ха
рактеру писем.

Томичка Е. В. Попелков- 
ская восхищена поступком 
молодого человека, к сожа
лению,, оставшегося неизвсг 
стным. В предновогодней 
спешке она потеряла в трам
вае золотые часы с массив
ной золотой цепочкой. Чуть 
ли не смирилась с неизбеж
ностью потери, но «нашелся 
честный, порядочный мюло- 
дой человек и как бы пре
поднес новогодний подарок. 
Хорошо жить, когда рядом 
такие люди».

Как немного надо пенсио
неру, считает Е. Г. Воробь
ева. «Увидеть конверт со 
штампом родного химико
фармацевтического завода, 
ощутить, что тебя помнят,

• что всегда помогут, если по
требуется, не забудут по
здравить с праздником». 
Шесть лет Евдокия Григорь
евна на пенсии, но совет ве
теранов завода заботится о 
ней. как и о Других работ
никах предприятия.

70-летняя жительница се
ла Подгорного Чаинского

района А. В. Юшкина рас
сказывает, как спасали ее 
соседи из дома по улице 
Смирнова в г. Томске, куда 
она приезжала к родствен
никам, сделав все возмож
ное до приезда «скорой по
мощи». Очень профессио
нально действовали врач 
Т. В. Самусева и медсестра 
Л. Н. Ярошевич. Позднее 
соседи Лапкины, Борило и 
другие 22 дня навещали 
больную, помогли выздоро
веть.

К. П. Гуло из поселка 
Светлого Томского района 
привлекает внимание к ме
стному узлу связи, где ра
ботают замечательные люди 
операторы В. В. Пуртова и 
Т. П. Шманчук, начальник 
отделения В. Ф. Марвина. 
«Население в поселке ра
стет, работы все больше, но 
связисты стараются удов
летворить любые запросы 
людей. И что примечательно 
— всегда с улыбкой, веж
ливы, терпеливы. Вот у ко
го доучиться этике обслу
живания».

Подобных писем в ново
годней почте немало, и обо 
всех не расскажешь. Замечу 
только, что перемены, ис
подволь происходящие в на
шей жизни, постепенно ме
няют отношение к труду.

Это и замечают читатели. 
Причем не только на госу
дарственных предприятиях, 
но и в кооперативах. То
мич М. Л. Надеждин оча
рован сервисом нового коо
ператива «Цвет», ремонти
рующего цветные! телевизо
ры. Много мастеров побы
вало в квартире Надежди
на, но телевизор не работал. 
И вот пришел Андрей Ксе
нофонтов. Он пришел в точ
но назначенное в заказе вре
мя и потратил более двух 
часов на ремонт. Зато теле
визор ожил.

Столь же добросовестно, 
по мнению жильцов дома 
Ко 7 по улице Кузнецова, 
работала в новогоднюю ночь 
аварийная служба Киров
ского района. «В пятом часу 
утра прорвало горячую воду, — сообщает Т. П. Швед- 
кина. — Потребовалось все
го 15 минут, чтобы прибыть 
на место, а еще через де
сять минут мастера своего 
дела остановили губитель
ную течь...».

К сожалению, далеко не 
столь мажорен тон многих 
новогодних писем. А вызва
ны жалобы прежде всего от
ношением должностных лиц 
и. специалистов, рядовых ис
полнителей к своему труду, 
ведомственной безответствен
ностью, некомпетентностью.

равнодушием, прямым бю
рократизмом.

Как оскорбление, «плевок 
в душу» оценила несостоя
тельность работников
«Трансагентста» учитель
ница школы № 25 Р. Я. 
Maкpyшинav Решив на;- 
вестить престарелую мать 
в Новосибирске, она за
ранее заказала авто
бусный билет с доставкой 
на дом, перепроверила за
каз, получила подтвержде
ние. Однако важный заказ 
был сорван, поездка не со
стоялась. Билеты ушли «по 
знакомым». «Что же за лю
ди работают в «Транс
агентстве»? Вот вам и пе
рестройка!».

Подобную безответствен
ность, несостоятельность пе
ред людьми проявили и в 
«Томскавтотрансе»', о чем 
сообщает Н. Васильев из 
села Лучанова Томского 
района. 31 декабря в 20-00 
не вышел на линию рей
совый автобус. Были бес
церемонно нарушены пла
ны десятков людей, ожи
давших поездки в обеих 
направлениях. И это не 
первый случай.

Десятки томичей описыва
ют свои бытовые злоключе
ния в новогоднюю ночь. И 
далеко не везде все закон
чилось так благополучно, 
как на улице Кузнецова, 7.

«Притчей о горячей воде» 
назвал свое письмо В. И. 
Васильев с улицы Мичурин 
на, 67. Об аварии в этом же 
доме пишут Апарины и дру
гие жильцы. ЖЭУ расписа
лось в своем бессилии, 
лишь отключив воду. И 4 
дня 80 семей сидели без 
горячей воды. «Для чего же 
создано громоздкое, дорого
стоящее' городское комму
нальное хозяйство под ру
ководством Б. П. Пешкова, 
если никто не в состоянии 
помочь?» — резонно спра
шивают жильцы.

Запрос по этому же ад
ресу и в ЖЭУ-5 направляет 
С. Л. Ставицкая и еще 12 
жильцов дома по проспекту 
Фрунзе, 216. «Ходим, про
сим, пишем, — возмущают
ся жильцы, — но в горком- 
хозе и домоуправлении точ
но не люди работают, а 
куклы. Слушают и не слы
шат, о чем их просят. По
мощи никакой».

Рубрика «Адрес социаль
ного неблагополучия» давно 
уже популярна у читателей. 
С едким сарказмом пишет о 
бедах жителей И. Н. Пере
верзев, назьюая микрорай
он спичфабрики «Сибирь» 
«местом ссылки». Здесь 
много строят, а удобств ни
каких, в том числе и тран
спортных. - На остановках 
маршрута № 3 приходится 
стоять до 40 минут. Что 
думают предпринять руко
водители «Томскавтотран- 
са»?

Нужды многих владель

цев автомашин «Запорожец» 
высказал В. Е. Сальников, 
работающий в «Томскглав- 
снабе». Мастерская по ре
монту обслуживает инвали
дов и ветеранов войны. Где 
и как отремонтировать «За
порожец»?

Хватает в новогодней по
чте размышлений, пожела
ний, советов. Так, томич 
Козлов обеспокоен- ростом 
преступности и предлагает 
землякам не «надеяться на 
господа бога», а самим за
ботиться о сохранении соб
ственности. То есть охранять 
гаражи, применять проти
воугонные средства. Актив
нее помогать милиции. Од
ним словом, пробуждать у 
людей мысль, что за все на
до платить, а следовательно, 
лучше работать. Не давать 
поблажки тунеядцам, выяв
лять их, направлять на суд 
общественности.

Как всегда, в почте есть 
отклики. Активнее других 
обсуждается статья члена 
областного суда Н. В. Зате- 
евой «Посрамили скатерть- 
самобранку». Несколько де
сятков читателей возмуще
ны образом жизни Коваль
ских, требуют у работников 
прокуратуры и милиции 
мер. Суд направил частное 
определение прокурору Со
ветского района. После со
ответствующего прокурор
ского реагирования редакция 
расскажет о принятых ме
рах, познакомит с мнением 
читателей.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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ПЕРЕКРЕСТОК ЕВРОПЫ
Пиренейокцй полуостров становится оживлен

ным перекрестком по снабжению Европы кокаи
ном.

За последнее время испанская полиция прове
ла несколько успешных операций против нарко
синдикатов. Приведем несколько фактов из пото
ка сообщений. Более 10 килограммов кокаина, 
стоимость которого оценивается более чем в 5 
миллиардов песет, конфисковано в южном испан
ском городе Севилье. Крупная партия «белой 
смерти» обнаружена в кйартире 54-летнего моря
ка, который уже длительное время не имел по
стоянной работы. В ходе операции также конфис
кованы значительные денежные суммы в местной 
и иностранной валюте, полкилограмма золота и 
драгоценные камни. В другом городе—Логроньо 
также было конфисковано около килограмма ко
каина, 200 миллионов песет. В Сарагосе ночью 
произошла перестрелка полицейских с торговцами 
наркотиками, в ходе которой погиб один из курь
еров наркомафии.

В декабре испанская полиция обнаружила, как 
она считает, самую крупную в Европе подполь
ную лабораторию по производству кокаина. Одно
временно были конфискованы 200 килограммов 
кокаина, доставленного в страну контрабандным 
путем. Они были спрятаны в пончо—вязаных на
кидках, традиционной одежде индейцев Южной и 
Центральной Америки.

Представитель полиции рассказал, что лабора
тория и крупная партия наркотиков были обнару
жены в пятницу вечером на промышленном скла
де в Мехорадо-дель-Кампо близ Мадрида.

Арестованы шесть человек, причастных к про
изводству кокаина. Полиция конфисковала также 
по меньшей мере 1.000 литров эфира, который 
контрабандисты намеревались использовать для 
переработки кокаиновой пасты в чистый кокаин, 
и большое количество других химических ве
ществ.

Успешно завершили крупномасштабную опера
цию испанские полицейские, действовавшие сов
местно со специальными подразделениями италь
янской полиции по борьбе с наркоманией, в ходе 
которой была раскрыта международная организа
ция торговцев наркотиками, переправлявшая 
«зелье» из Колумбии в Италию через Испанию. 
Как сообщило информационное агентство АНСА, 
арестованы 34 члена банды.

НА СНИМКЕ: влиятельный испанский ежене
дельник «Камбио-16» опубликовал больпкой матвц 
риал, посвященный угрозе наркомафии: «Война с 
кокаином пришла в Испанию».

Фотохроника ТАСС.

ГАНА

С НЕВЕС НА ЗЕМЛЮ
АККРА. Браки, как известно, совершаются на 

небесах, но регистрировать их следует все-таки на 
Земле в соответствующих учреждениях. Однако 
многие ганцы традиционно предпочитают не де
лать этого, следуя устоявшимся в веках правилам 
семейных отношений. В 1985 году, например, го
родские власти Аккры зафиксировали лишь семь 
новый семей, хотя в действительности в брак всту
пили тысячи людей.

Но с введением в том же году новых законов о 
семье и браке ситуация стала резко меняться, и 
сейчас уже ежедневно регистрируются примерно 
20 молодоженов. Правда, не всех их можно так 
называть — многие мужчины не пренебрегают 
официальным правом иметь не одну спутницу 
жизни. Как заявил руководителе: городского отде
ла регистрации браков и разводов Е. Теттей, 
именно в таких случаях особенно ваЖ|НО, чтобы 
были узаконены Супружеские отношения главы 
семьи со всеми его избранницами. Все может 
произойти, а документов никаких. В случае же 
смерти мужа закон не сможет гарантировать рав
ные права всем женам, если у них не будет свиде
тельства о регистрации. Так' что, считает. Е. Тет
тей, женским организациям, средствам массовой 
инффмации необходимо усилить разъяснительную 
кампанию среди населения, чтобы покончить с 
практикой «небесных браков».

КАМЕРУН

«БЕЗ ПАЯ Я  СКУЧАЮ»
ЯУНДЕ. Камерунский чай завоевал популяр

ность на европейском и американском рынках. В 
1989 году его экспорт достиг 2.462 тонн, сообщил 
на  ̂пресс-конференции П. М. Мусоиге, генераль
ный директор корпорации развития Камеруна 
(КДК)—главного производителя чая в стране. 
Чай издавна выращивается в Камеруне, в основ
ном на западе, где эта культура была внедрена 
еще английскими колониальньши компаниями. 
Основные чайные плантации располагаются на 
склонах вулкана Камерун и в горных районах 
близ Нкамбе на высоте около 2.000 метров над 
уровнем моря. Причем для сушки чайного листа 
в качестве топлива используется только эвка
липт.

(ТАСС)

' (4
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Наши интервью'

Долгожданная встреча
Томский симфонический оркестр и дирижер Юрий 

Николаевский представляют в субботу и воскресенье 
давно обещанную томичам программу из произведений 
замечательного советского композитора Софин Губай
дулиной. Мы попросили рассказать о будущих концер
тах директора симфонического оркестра А. М. РАТНЕРА.

изведениях, 
сала. Когда 
что вещь будет 
пишешь ясно,

которые я пй- 
точно знаешь, 

исполнена, 
прозрачно.

— Аркадий Моисеевич, 
расскажите немного об ав
торе произведений, кото
рые будут исполняться в 
концерте.

— София Губайдули
на — наша современница, 
талантливый советский 
композитор. Исполнение ее’ 
■г(роизведений становится 
событием крулных между
народных фестивалей. Со
фия Губайдулина была 
удостоена двух наград: 
первой премии на Всесо
юзном конкурсе инстру
ментальных пьес в 1963 
году и премии князя Мо- 
накского Ренье III в 
1987-м.

А между этими датами 
были годы, которые дели
катно назвали годами за
стоя... В композиторско- 
музыковедческом мире это 
было долголетнее массиро
ванное наступление на все 
наиболее талантливое,
дееспособное, честное. .Со
фия Губайдулина, как и ее 
ближайшие сотоварищи 
Альфред Шнитке и Эдисон 
Денисов, была тогда авто
ром нежелательным. Если 
ее произведения изредка 
исполнялись в текущих 
концертах Всесоюзного до
ма композиторов, то на 
печатное слово о ней за
прет был хотя и неглас
ным, но действенным. 
Концерты, посвященные 
пятидесятилетию советской

Светлые

картины

из темных
подвалов

Год Лошади благоприя
тен для людей искусства. 
Как бы хотелось, чтобы 
это предсказание сбылось! 
Чтобы в новом году не 
пустовали театральные и 
концертные залы, чтобы 
было многолюдно на выс
тавках. Ведь, судя по ху
дожникам, они решили 
«свой» год не упускать. 
Художники - профессиона
лы готовятся к региональ
ной выставки, которая 
пройдет в Иркутске. Лю
бители представят свои ра
боты на областном верни
саже, на зональной вы
ставке. Как всегда, немало 
интересных встреч с рабо
тами самодеятельных ху
дожников будет в выста
вочном зале облсовпрофа. 
19 января откроется област
ная выставка работ худож
ников - любителей.

Посетители 
знакомиться с

смогут по- 
пейзажами 

и  ̂натюрмортами И. И. 
Кричигина. Иван Иванович— 
один из старейших самоде
ятельных художников, ему 
82 года. А eh) работы — 
это радость, лучезарность, 
яркость и чистота красок.

Работы В. А. Антипиной 
выполнены с большим 
мастерством. Пейзажи
удачно передают осюбея- 
ности нашей природы. 
Композиции незатейливы. 
Цвет приглушен. И это 
как нельзя лучше соот
ветствует негромкой кра
соте окрестностей Томска. 
Будут выставлены также 
натюрморты, портреты, вы
полненные художницей.

На выставку .представи
ли работы многие самоде
ятельные художники. Обо 
всех не расскажешь. Да, 
видимо, и не стоит. Но 
хотелось бы сказать вот о 
чем. Глядя на картины 
любителей, трудно даже 
представить, в к^ких ус
ловиях они создаются. Ва
лентина Ивановна работа
ет дома, ни у кого из чле
нов объединения художни- 
ков-любителей нет мастер
ских, хотя об этом гово
рится часто. Иван Ивано
вич создает свои светлые 
картины в темном и сыром 
подвале... Сложностей с 
условиями для работы у 
художников - непрофессио
налов немало. И просто 
поражаешься их энергии, 
их огромно:^ желанию 
творить... Скоро новая 
экспозиция начнет работу. 
Приходите, томичи, по
смотрите. Да и другие вы
ставки художников-люб|и- 
телей не пропускайте. Они 
очень нуждаются в вас, 
зрители.

Н. БОРОВИНСКИХ.

«компонистин», с буклета
ми, портретами, организо
вали в... Дюссельдорфе, 
причем сама виновница 
торжества поехать туда не 
смогла — не разрешили. 
Все мы, томичи, пока знаем 
музыку С. Губайдулиной в 
основном по немногим пуб
ликациям прессы.
> Воспользовавшись пра
вом быть свободным ху
дожником, ^София Губай
дулина отказалась от еже
дневной изнуряющей борь
бы в учреждениях культу
ры. «Я думаю, художник 
зависит от общества, в ко
тором живет, — говорит 
София Губайдулина, — Он 
может ощущать себя, напри
мер, абсолютно одиноким, 
когда перестанет надеяться, 
что его выслушают, вот 
это зависит от общества. 
Длительное время я сочи
няла, зная, что меня никто 
не будет слушать. У меня 
не было надежды встре
тить исполнителя, который 
захочет играть мою музы
ку. Потом, когда появились 
исполнители, моя (музыка 
не могла проникнуть на 
(концертные площадки из- 
за упорного противодейст
вия Союза композиторов, 
других внешних сил. Но я 
уже знала, что моя музы
ка кому-то нужна, хоть и 
не будет исполнена. Все 
эти состояния очень кон
кретно отражались на про

практично. А когда не бы
ло надежды, я даже не 
заботилась, возможно ли 
будет реализовать в ис
полнении те сложные кон
струкции, которые я себе 
позволяла».

— Назовите основные 
проиаведеняя Софии (Гу
байдулиной.

— София Губайдулина 
написала немало. Это — 
цикл для голоса с оркест
ром «Фацелия», несколько 
инструментальных 1произ- 
ведений, две кантаты — 
«Ночь в Мемфисе» на тек
сты из древнеегипетской 
лирики и «Рубайят» на 
стихи Хакани, Хафиза, 
Хайяма — всюду вечная 
тема любви, скорби, оди
ночества и утешения. Ко
гда в Москве открылась 
студия электронной музы
ки, Губайдулина два года 
потратила на то, чтобы ов
ладеть новым видом му
зыкальной техники. Но ог
раничилась только опусом 
«Живое-неживое»: ее боль
ше привлекает мир «жи
вых» музыкальных инстру
ментов. Она пишет музыку к 
фильмам — игровь!м, 
мультипликационным, до
кументальным. Условня 
кинопроизводства вообще 
таковы, что мало кому из 
композиторов удается из
бежать шаблонов. Губайду
лина не грешит этим ни
когда.

— Кто в основном ис
полняет произведения Гу
байдулиной?

— Исполнители у нее 
первоклассные). i Дирижер 
Геннадий Рождественский, 
«фагот номер один» Вале
рий Попов, «богиня вио
лончели» Наталья Шахов
ская, «король ударников» 
Марк Пекарский (он будет 
участвовать в Томске). «Из 
того положения, в котором 
находились многие компо
зиторы моего поколения,— 
гоВ|Орит Губайдулина,—нас 
буквально «вытащили» на 
собственном энтузиазме 
советские исполнители, вы
ступающие за рубежом, и 
инойтранные менеджеры».

Пришли, к счастью, другие 
времена. Процесс перестрой
ки начал касаться и творчес
кого союза музыкантов. 
Уже состоялись авторские 
концерты С. Губайдулиной 
в Москве и в Ленинграде, 
ее привлекают к участию 
в международных фестива
лях (Скрипичный концерт 
на фестивале «Варшавская 
осень-87» в исполнении 
Гидона Кремера имел ог
ромный успех),, ее опусы 
запрашивают продюсеры 
Австрии и Финляндии, ее 
музыка звучала на фести
валях в Бостоне весной 
1988 года.

Нет сомнения, что зна
комство с сочинениями 
Софии Губайдулиной, кото
рые будут исполняться 
под управлением хорошо 
известного томичам дири
жера Юрия Николаевского, 
доставит радость истинным 
любителям музыкального 
искусства. Концерты состо
ятся 13 и 14 января в 
Малом концертном зале 
филармонии.

■ФОТОЭТЮД

ГОРОД н о ч н о й .

. КАНИКУЛЫ В МОСКВЕ
Большая группа ребят из Томска и районов области 

4 января отправилась в Москву. По решению правле
ния Томского отделения Всесоюзного детского фонда 
имени В. И. Ленина такие поездки становятся хортшей 
традицией. В прошлом году бесплатные путевки в 
столицу были вручены воспитанникам детских домов. 
Нынче их получили дети военнослужащих, чьи отцы по
гибли при исполнении служебного долга, и ребята из 
многодетных семей. Так, например, у Нади Савчук из 
Каргасокского района—одиннадцать братьев и сестер, у 
Аллы Петровой из Томска—девять, у Кости Захарова 
из Зырянского района—пять.

Гостей из Томска радушно встретили работники и 
воспитанники Сходненской школы-интерната в Подмос
ковье. где ребята жили во время своей поездки.

6 января юные сибиряки веселились на елке в 
Кремлевском Дворце. Им запомнились увлекательные 
экскурсии в детские театры, музеи столицы, прогулки 
по Москве.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно е прояс

нениями, слабый снег, слабые 
метели, ветер югО-западный, 
9 — 14 метров в секунду, темпе
ратура 8 — 13, по северу 15 — 
20, в Томске 8 — 10 градусов 
мороза.

13 и 14 января — облачно с 
прояснениями, временами сла
бый снег, местами слабые ме
тели, ветер юго-западный, 9 — 14 
метров в секунду, тем перату
ра ночью 13 — 18, при проясне
ниях до 23, по северу 2а — 30, 
днем 7 — 12, местами до 20 гра
дусов мороза.

* *  *

По сообщению радиологиче
ской лаборатории облСЭС, ра
диационный фон в Томске 11 
января составлял 9 — 11 мик
рорентген в час, что в преде
лах естественного фона.

Л. АЛЕКСЕЕВА.
Редактор 

Э. В. БУРМАКИН.

Понедельник, 15  января
ПЕРВАЯ П Р О ГРА М М А. М ОСКВА. 15.30

— «26 веков и...» Д окументальный те 
леф ильм. 16.20 — Концерт. 16.40 —
«Детский час» (с уроком  ф ранцузского  
язы ка). 17.45 — «Ты услы ш ь меня». 
Ф ильм-концерт. 18.30 — «Время», 19.00
— 1990 год — Год П. И. Чайковского. 
«Щ елкунчик». С пектакль Государствен
ного академ ического Больш ого театра  
Союза ССР. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Слово». Л итературно-художественны й 
видеоканал.

ВТОРАЯ П Р О ГРА М М А. М ОСКВА. 17.00
— Лы жны й спорт. Кубок мира. 15 км. 
Ж енщ ины. 18.30 — «Время».

ТОМСК, 19.00 — «День области». 19.15
— «Кому бы ть делегатом  ком сом ольско
го съезда?» 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыш и!» 21.00 — «Кому быть делега
том комсомольского съезда?» Продол
жение.

М О СКВА. 21.40 — К иноальманах; «На
ездники» («Мосфильм», 1987 г.) «Мирное 
врем я Ром ана Ш макова» (ВГИК, 1988 г.), 
«Теоретик» (Киностудия им. М. Горько
го. 1987 г.).

ТРЕТЬЯ П Р О ГРА М М А. М ОСКВА. 19.00
— «Новые имена». БСО Гостелерадио 
СССР представляет молодых м узы кан
тов. 20.10 — «Спокойной ночи, м алы 
ши!» 20.25 — «Новые имена». Продол
жение.

Вторник, 16  января
ПЕРВАЯ ПР О ГРА М М А. М ОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Дубровс1Й1Й». 
Телевизионный четы рехсерийны й худо
ж ественны й фильм. 1-я и 2-я серии. 
•10.45 — М ультфильмы. 11.10 — «Это 
было... было...» 11.25 — «Детский час» 
(с уроком ф ранцузского язы ка). 12.30 — 
«Время». 13.00 — «Клуб путеш ествен
ников».

С 14.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — П роизведения С. Рахм анино

ва исполняет В. Яглинг (виолончель). 
16.20 — «Ф антазии директора». Доку
м ентальны й телефильм . 16.45 — «Фило
соф ские беседы». «К ультура и цивили
зация». 17.30 — «О чем  поют дети Зем 
ли». 18.30 — «Время». 19.00 — Моло
деж ны й вестник. 19.30 — «В мастерской 
худож ника», И. Иванюк. 19.55 — «Дуб
ровский». Телевизионный четы рехсерий
ный худож ественны й Фильм. 1-я серия. 
21.00 — «Время». 21.30 — «Актуальное 
интервью ». 21.40 — «Обвиняется оперет
та». 22.10 — «Ах, Лев Иваныч, Лев Ива
ныч...» О празднике на стадионе «Дина
мо» в честь вр атар я  Л. И. Яшина. 23.15
— «Долги наши». Передача 1-я.

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А. М ОСКВА. 8.00
— Утренняя гим настика. 8.15 — «Влади
мир Соловьев. По поводу последних со
бытий». Н аучно-популярный фильм. 8.35, 
9.35 — География. 8-й класс. 9.05 —
Ф ранцузский язы к. 1-й год. 10.05 —•
Ф ранцузский язы к. 2-й год. 10.35. 11.35 
—- География. 7-й класс. 11.05 — «Теп
лый хлеб». Научно-популярный фильм. 
12.05 — «Старый Новый год». Художест
венный телефильм . 1-я серия. 13.15 — , 
«Сказы матуш ки Фроси о м онасты ре 
Дивеевском». Документальный фильм. 
13.40 — Ритм ическая гимнастика. 14.10
— «Благочестивая Марта». Художествен
ный телефильм . 1-я серия.

С 15.15 до 17.00 — переры в.
17.(Ю — Концерт. 17.30 — «Портрет 

депутата». Очерк о члене Верховного 
Совета СССР Т. Н. Дудко. 18.00 — Р и т
м ическая гимнастика. 18.30 — «Время». 

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15
— «На язы ке поэзии». Л итературно-ху
дож ественны й театр ТГУ.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Верность на все вре
мена». Встреча мастеров животноводства.

МОСКВА. 21.15 — Ф естиваль. Молодые 
композиторы  СССР — США. 22.05 —
«Киноабонемент». «Цвет граната». Худо
ж ественны й фильм («Арменфильм», 
1974 г.).

ТРЕТЬЯ ПР О ГРА М М А. МОСКВА. 19.00 
— «Туристские доооги Туркмении». 

19.15 — «Маэстро». Документальный те
лефильм. 19.30 — Концерт Государст
венного ансам бля песни и танца Литов
ской ССР. 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Мир, в котором мы 
живем». Ф ильмы реж иссера В. Виногра
дова. «Я возвраш аю  ваш  портрет...» 
(«Лентелефильм», 1983 г.).

*» 1 7  января
ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А. М ОСКВА. 8.30

— «120 минут». 8.35 — «Дубровский». 
2-я и 3-я серии. 10.45 — «О чем поют 
дети Земли». 11.45 — М ультфильм. 11.55
— «Радуга» (Ш вейцария). 12.30 — «Вре
мя».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Арена чудес». Концерт. 18.20

— Д окументальные фильм ы. 16.50 —
Встреча с «Магией». 17.25 — «Детский 
час» (с уооком английского язы ка).
18.30 — «Время». 19.00 — Прогресс. Ин
форм ация. Реклам а. 19.30 — М ульт
фильм. 19.50 — «Дубоовский». 2-я серия. 
21.00 — «Воемя». 21.30 — А ктуальное 
интервью . 21.40 — «Человек и закон». 
22.55 — «Холода, холода». Э страдная 
программа. 23.15 — «Долги наши». Пе
редача 2-я.

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гимнастика. 8.15 — «НЭП; 
уроки истории». Научно - популярны й 
фильм. 8.35, 9.35 — Основы инф орм ати
ки и вы числительной техники. 9.05 — 
Немецкий язы к. 1-й год. 10.05 — Немец
кий язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — Общая 
биология. 10-й класс.’ 11.05 — «Тайна за 
тонувш его города». Научно-популярный 
фильм. 12.05 — «Старый Новый год». 
2-я серия. 13.10 — «...Немногих добро
вольны й крест». Документальный фильм.
13.30 — «Благочестивая Марта». 2-я се
рия. 14.40 — «Спасти и сохранить». 
Ф ильм-концерт.

С 15.30 до 17.00 — переры в.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗНОННЫХ 
ПЕРВДАЧ ИА НЕДЕЛЮ

ф ера (Франция). 
ТОМСК. 19.00

-  «Спокойной ночи, 

«Театр начинается с

17.00 — «Расскаж у о своем отце» 
(Тюмень)._ 17.40 — Концерт Клода Эль- 

18.30 — «Время».
„  «День области». 19.15

«Научите меня плавать». Р асск азы 
ваем о ДЮСШ-8. 19.40 — «На экране — 
ГО».

МОСКВА. 20.00 
малы ш и!»

ТОМСК. 20.15 -  
судьбы».

МОСКВА. 21.30 — «Э кранизация про
изведений А. П. Чехова». «Моя жизнь». 
1-я серия («Ленфильм», 1971 г.). 22.35— 
«Телевизионный м узы кальны й абоне
мент». «Истшзия к ак  легенда». П ереда
ча 3-я — «Л енинградская капелла».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 19.00 
— К 125-летию со дня рож дения В. А. 
Серова. «Дороги к  прекрасному». 19.25 
—Д. Брубек. К омпозиция для ф ортеп ья
но. 19.35 — «Полцарства за  коня». До
кум ентальны й фильм. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыш и!» 20.15 — Хоккей. 
Чемпионат СССР. ЦСКА — «Динамо» 
(Рига). 2-й и 3-й периоды.

— д. серди , i  вертю ра к  опере «l;b 
судьбы». 19.55 — «Дубровский». 3-я 
рия. 21.00 — «Время». 21.30 — Актуа 
ное интервью . 21.40 —• «Мой Чайк

Четверг, 1 8  января
ПЕРВАЯ П Р О ГРА М М А. М ОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Дубровский».
3-я и 4-я серии. 10.45 — П раздник н а 
ционального искусства народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока. 11.15 —
М ультфильм. 11.25 — «Детский час» 
(с уроком  английского язы ка). 12.30 — 
«Время». 13.00 — «Человек и закон».

С 14.15 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Фильм — детям». «Саврас

ка» (Киностудия им. А. Довженко, 1989 
год). 18.35 — «Интеграция; инициатива, 
предприим чивость, прибы ль». 17.05 — 
«Браво, Мария!» О творчестве заслуж ен
ной артистки ВССР М. Гулигиной. 18.20
— М ультфильм. 18.30 — «Время». 19.00
— «...До ш естнадцати и старш е». 19.45
— Д. Верди. Увертю ра к  опере «Силы

се-
уаль- 
яков-

ский». Р ассказы вает  И. Смоктуновский. 
ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гим настика. 8.15 — «Нок
тю рн 1931 года». Н аучно-популярный 
фильм. 8.35. 9.45 — Природоведение. 
5-й класс. 8.55 — Испанский язы к. 1-й 
год. 9.25 — «В страну  вулканов за  зеле
ным голубем». Документальный фильм. 
10.05 — Испанский язы к. 2-й год. 10.35. 
11.35 — Биология. 8-й класс. 11.05 — 
«За синей птицей». Н аучно-популярный 
фильм. 12.05 — К иноальманах. 13.20 — 
Ритм ическая гим настика. 13.50 — «Кру
той поворот». Художественный теле
фильм. 15.05 — «Экзамен по истории». 
Д окументальный фильм.

С 15.35 до 17.00 — переры в.
17.00 — «Душевную песню  споем». 

Передача из К раснодара. 17.20 — М ульт
фильм. 17.35 — Телестудии городов
РСФСР. «Сахалинский дневник». Часть
1- я. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15
— Из цикла «Село; люди и экономика». 
«Страш ная сказк а  об аренде». 19.50 — 
М ультфильм.

М ОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Экология »  мы». И 
снова о радиации.

М ОСКВА. 21.20 — «Моя ж изнь». 2-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПР О ГРА М М А. M O dKBA. 19.00
— Баскетбол. Кубок Р. Корача. М ужчи
ны. «Восна» (Югославия) — ЦСКА. 19.40
— Играет трио «Россияна». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыш и!» 20.15 —
Баскетбол. Мужчины. «Восна» — ЦСКА.
2- й тайм. 20.50 — Ритм ическая  гим на
стика.

Пятница, 1 9  января
ПЕРВАЯ П Р О ГРА М М А. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Дубровский».
4-я серия. 9.40 — Концерт. 10.10 —
«Возьму твою боль». Документальный 
фильм. 10.40 — «...До ш естнадцати и 
старш е». 11.25 — «Институт человека». 
12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Я вернусь». Документальный 

фильм. 16.10 — Народные мелодии. 16,25
— «Площадь Револю ции, дом № 2». О 
новы х экспозициях  Ц ентрального му
зея  В. И. Ленина. 17.10 — «Веселые стар 
ты». 17.55 — «Власть — Советам». 18.30
— «Время». 19.00 — «Озоновая дыра».
Документальный телефильм. 19.45 —
Минуты поэзии. 19.55 — «Дубровский». 
4-я серия. 21.00 — «Время». 21.30 — Ак
туальное интервью . 21.40 — «Взгляд». 
23.10 — «Это было... было...» 23.35 — 
«Преображение». Документальный теле
фильм. 23.55 — С. Рахм анинов. «Все
нощ ная».

ВТОРАЯ П Р О ГРА М М А. М ОСКВА. 8.00
— Утренняя гим настика. 8.15 — «Авто
портрет». Научно-популярны й фильм. 
8.35, 9.35 — М узыка. 7-й класс. 9.05 — 
Английский язы к. 1-й год. 10 05 — Анг
лийский язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 ^
География. 6-й класс. 11.05 — Докумен
тальны й ф ильм  на английском язы ке 
(Великобритания). 12.05 — «Цвет гр а
ната». Худояюственный фильм. 13.40 — 
«Воспоминание». Ф ильм-концерт. 14.00— 
«Монета». Х удожественный телефильм .

С 15.30 до 17.00 — переры в.
17.00 — Телестудии городов РСФСР. 

«Сахалинский дневник». Часть 2-я. 17.55
— «Бюро находок». М ультфильм. 1-я — 
4-я серии. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «События недели». 
19.20 — «Таежный меридиан». Тегуль- 
детские встречи.

М ОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
.малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Телевизионный клуб 
избирателей». Знаком им  с кандидатам и 
в народны е депутаты  РСФСР по Ок
тябрьском у избирательном у округу 
JA 697. «Прямая линия».

М ОСКВА. 21.30 — «Моя ж изнь». 3-я 
серия. 22.35 — Ф ильмы реж иссера 
В. Виноградова. «Я возвращ аю  ваш  порт
рет...»

ТРЕТЬЯ П РО ГРАМ М А. М ОСКВА. 19.00
— «Арена». Часть 1-я. 19.20 — Б аскет
бол. Чемпионат СССР. Мужчины. «Дина
мо» (Москва) — «Калев» (Таллинн). 2-й 
тайм. 20.00 — «Спокойной ночи, м алы 
ши!» 20.15 — «Арена». Часть 2-я. 21.00
— М ультфильм для взрослых. 21.15 — 
♦Спорт для всех».

Суббота, 2 0  января
ПЕРВАЯ П Р О ГРА М М А. М ОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Мама, папа и 
я». 9,05 — Домаш няя академ ия. 9.35 — 
«Времена года. Январь». 10.35 — «Пей- 
^ ж  на фоне стены». Документальный 
фильм. 10.55 — «Очевидное — неверо
ятное». 11.55 — «Сладки мне родные 
звуки». Концерт. 12.25 — «Третий зво 
нок». Документально - публицистиче
ский фильм. 13.35 — «Победители». 14.35
— Концерт Государственного академ и
ческого ансам бля народного танца Гру
зинской ССР. 15.25 — Ф ильмы и роли 
Леонида Бы кова. «Максим Перепелица». 
16.55 — М ультфильмы. 17.25 — «Раду
га» (ФРГ). 18.00 — «М еждународная 
панорам а». 18.45 — Г. Свиридов. «Ма
ленький тоиптих». 18.55 — «Впервые на 
экране  ЦТ». «Джинджер и Фред». Худо
ж ественны й фильм  (Италия, Ф ранция, 
ФРГ. 1989 г.). 21.00 — «Время». 21.30 — 
«М узыка в эфире» (повторение новогод
ней программы).

ВТОРАЯ ПРО ГРАМ М А. М ОСКВА. 8.00
— Утренняя гим настика. 8.15 — «Волги 
дно золотое». Документальный теле
фильм. 8.45 — Гостелерадио Украинской 
ССР. «Уроки ф естиваля». 9.25 — «Щит 
и меч». Художественный фильм  с суб
титрам и. Ф ильм 1-й — «Без права быть 
собой». Ф ильм 2-й — «П риказано — 
выжить». 12.30 — «Мир и экология». 
14.30 — Видеоканал «В эф ире Советская 
Россия». 17.00 — Хоккей, Чемпионат 
СССР. «Спартак» — «Динамо» (Моск
ва). 2-й и 3-й периоды. 18.30 — «Вре
мя».

ТОМСК, 19.00 — «Круглый стол»; о 
причинах невыполнения объемов строи
тельства ж илья по планам  местны х Со
ветов. «Прямая линия».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Под знаком  Пи». 
Части 2-я и 3-я. 23.00 — Чемпионат
США по баскетболу среди проф ессиона
лов НБА. 00.00 — «Ночной сеанс». Ки
ноконцерт «Памятные страницы  кино», 
«Человек с ордером на квартиру». Ху
дож ественный фильм  (Польша, 1969 г.).

ТРЕТЬЯ П РО ГРАМ М А. ТОМСК. 9.45 — 
Прямая трансляция областной отчетно- 
выборной комсомольской конференции.

МОСКВА. 19.00 — «Рассказы  о худож 
никах». А. Харитонов. 19.15 — «Под зн а 
ком Пи». Часть 1-я.

Воскресенье, 21 января
ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А. М ОСКВА. 8.00

— «Спорт для всех». 8,15 — Играет 
МГСО, 8.40 — Тираж  «Спортлото». 9.00
— «С утра пораньш е». 10.00 — н а  служ 
бе Отечеству. 11.00 — «Акцент». А втор
ская  песня. 11.30 — «Вокруг света». 
Альманах. 12.30 — «Здоровье». 13.15 — 
«Педагогика для всех». 14.15 — К 45-ле
тию Победы. «Привет с фронта». Худо
ж ественны й телефильм . 15.35 — Мульт
фильм. 15.45 — Панорама «Сельского 
часа». 17.00 — М. Горький. «В. И. Ле
нин». Читает народный артист СССР 
Ю. Яковлев. 18.00 — «Фильм — детям». 
«Полет с космонавтом» (Киностудия им.
М. Горького. 1980 г.). 19.20 — «Горест
ный январь двадцать четвертого». До
кум ентальны й телефильм . 20.30 — Кон
церт народного артиста СССР В. Т ретья
кова и БСО Гостелерадио СССР. 21.00 —
«7 дней». 22.00 — «Все симфонии Ч ай
ковского». Симфония № 1.

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— «На -зарядку становись!» 8.20 — Теле
студии городов РСФСР. П рограмма Ал
тайской студии телевидения. 9.20 —
К иножурнал «Сибирь на экране». 9.30— 
Играет народны й артист СССР И. Ойс- 
трах. 10.00 — «Щит и меч». Ф ильм 3-й
— «Обжалованию не подлежит». Ф ильм 
4-й — «Последний рубеж». 12.30 — 
В.-А. Моцарт. «Реквием». Исполняет Мо
сковский хор молодежи и студентов. 
13.30 — «Мамонтовы травы ». Докумен
тальны й телеф ильм  из цикла «Земля 
тревоги нашей». 14.00 — У нас в студии 
А зербайдж анский государственны й к а 
мерный оркестр им. К ара К араева. 14.30
— Видеоканал «В эф ире С оветская Рос
сия». 17.00 — «Планета». М еждународ
ная программа. 18.00 — Прогресс. Ин
форм ация. Реклам а. 18.30 — «Испыта-

теле- 
, в К рас

ны х палатах». 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — Горнолыжный 
спорт. Кубок мира. Мужчины. 21.00 —
«7 дней». 22.00 — «Подданные револю 
ции». Художественный ф ильм  (Сверд
ловская киностудия, 1987 г.).

ние правдой». Документальный 
фильм. 18.55 — «На Остоженке.

If
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Театр
ДРАМЫ

12 января. «М осковский хор»
• 19.

13 января. «Отцы, 66» — 19.
14 января. «Сны Евгении» —

19. J

КУКЛЫ и АКТЕРА
14 января. «Новые приклю че

ния Колобков» — 11. 14. «Мн-
рандолина» 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13, 14 января. «Однажды а 

А мерике» (две серин) 9, 12, 
15. 18-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
13, 14 января. «Хон Гиль 

Дон» — 8-35. 10-30, 12-25. 14-20.
16- 15, 18-10. 20-05. 22. «Однаж
ды в Америке» (фильм  1-й, две 
серии) — 9. 12, 15, 18. 21.
Сборник мультфильмов «Ограб
ление по...», «Леди и джентль
мены», «Супермышь» и др .— 
9. 10-15. 11-30.

«ОКТЯБРЬ»
13, 14 января. «Хон Гиль 

Дон» — 8-40, 11. 13-10. 15-20.
17- 30, 19-40, 21-50. «Я в полном 
порядке» — 9, 12-20, 14, 16, 18, 
20, 21-40. «Ловуш ка для ношен»

— 10-40. Видеозал; «б рю с Ли
пр о ти в  суперм енов»  — И ,  13, 
«Т анец -вспы ш кв»  — 15, 17.
«Последнее та н го  в П а ри ж е»— 
19. «С ум асш едш ий отель» — 
21- 10.

«ПИОНЕР»
13. 14 января. М ультфильм 

«Смех и горе  у  Бела моря» — 
9, 10-30. «П ринцесса Павлия»
— 12, 14. «П олет навигатора»
— 16, 17-50. «Сэр» — 19-50,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
13, 14 ян ва р я . «С м иренное 

кладбищ е» — 9. 10-50, 12-40,
16-20, 18-10, 20, 21-40. «Раз, два
— горе  не беда!» — 14-30.

«СИБИРЯК»
13, 14 января . «Б есстраш ны й 

атам ан» — 9-20. «О паленные 
К андагаром » — 1 1 . 12-40.14-20,
16. 17-40, 19-20, 21.

«АВАНГАРД»
13 января. « Ж и знь  по  л и м и 

ту»  — 17, 19, 21.
14 января. М ул ьтсб орн и н  — 

13. 15. «Ж и знь
17. 19. 21.

у ч е б н о -к у р с о в о й  к о м б и н а т  т п о  «т о м с к -
АВТОТРАНС» продолжает набор на курсы подготовки 
водителей категории «ВС» — с отрывом и без отрыва 
от производства; по переподготовке водителей категории
«ВС» на «Д», «Е»—с отрывом и без отрыва от произ
водства. Оплата — за счет предприятий и за личный 
счет граждан.

Здесь же требуются мастера производственного обу
чения со средне-техническим образованием по автомо
бильной технике, мастера производственного обучения 
по вождению.

Томский УКК заключает договоры с автотранспорт
ными предприятиями, колхозами, совхозами и другими 
организациями г. Томска и Томской области на 1990 
год на подготовку водителей категории «ВС», перепод
готовку водителей на категории «Д», «Е». на газобалои- 
ные автомобили, инструкторов медпрофосмотра — с 
отрывом и без отрыва от производства.

Обращаться: 634050, Томск, ул. Пролетарская, 52.
Телефоны 78-06-02, 78-01-34,

ТРУаОУСТ§»ОЙСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
I

На вновь организуемый участок треста «СИББИО- 
СТРОИМОНТАЖ»: для строительства жилья на заводе 
— старшего прораба, каменщиков, слесарей, жестянщи
ков • вентиляционщиков, электросварщиков, монтажни
ков. Работы ведутся по бригадному подряду. Рабочие 
основного производства пользуются пенсионными льгота
ми, выплачиваются премия, материальная помощь к отпу
ску, завод имеет ясли-сад, строит жилье.

Справки по тел. 78-09-71.

База МТС «Восточная» 
РЕАЛИЗУЕТ; запасные час
ти к автомобилям 
«ЗИЛ-157»; редукторы зад
ние, средние, запчасти к 
коробке передач «УРАЛ- 
375»; кронштейны к раме 
«ГАЗ-53»; лонжероны 
«ГАЗ-53», «ГАЗ-21»; • ма
нипуляторы ШВМ-150 
ОПТ-16425М, ОПТ-11425.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Мичурина, 20, база МТС 
«Восточная». Проезд авто
бусами №№ 3, 6 до ост. ( 
«Ул. Ракетная».

ПО  л и м и т у »

(ул.
ВИДЕОТЕКА

Красноармейская, 135)
13, 14 января. «Про Красную  

Ш апочку» (1-я серия) — 10-20; 
(2-я серия) — 12. «Дом на Кэ- 
ролл-стрит» — 14. 16, 18, 20.

АТП службы быта МЕ
НЯЕТ новый автобус на 
базе «ГАЗ-в6» в северном 
исполнении со стациовар- 
ным и автономным отопи
телем на дизельном топ
ливе на новый автобус 
«ПАЗ-672» любой модифи
кации.

Телефоны 1 -43-38,
1-38-22.

РЕДАКЦИОННО - ИЗ
ДАТЕЛЬСКОМУ ОТДЕЛУ 
УПРПОЛИГРАФИЗД А Т А  
требуется старший бухгал
тер.

Справки по телефону 
1-03-01.

В связи с ликвидацией 
ГРСУ-18 просит произвес
ти взаиморасчеты до 20 
января. По окончании это
го срока претензии прини
маться не будут.

На т о м с к и й  м а н о м е т р о в ы й  ЗАВОД: станоч
ников широкого профиля, слесарей механосборочных ра
бот, операторов гальванических и лакокрасочных линий, 
штамповщиц, наладчиков токарных автоматов, рабочих 
строительных специальностей, воспитателей в общежи
тие, в подсобное хозяйство — механизаторов, животно
водов.

Справки по тел. 2-56-44.

На ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ВТЯ: главного
бухгалтера, экономиста по планированию, имеющего 
опыт работы на промышленном предприятии. Имеется 
перспектива роста. ,

Оправки по тел. 44-72-59, 44-60-01.

КИРОВСКИЙ р а й к о м  
ДОСААФ проводит набор
на курсы водителей кате
гории «А» (мотоциклисты) 

Обращаться: пер. Плеха
нова, 7. Тел. 2-41-14

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Наха1новича, 5. Филиалы; ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Коллектив управления 
внутренних дел Томского 
облисполкома вы раж ает  глу
бокое соболезнование зам е
стителю  начальника УВД 
Г. К. Ермаку по поводу 
смерти отца

ЕРМ А КА
Константина Марковича.

IIWMHI ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ !
Н А Ш  А Д Р Е С  
----------------- И  Т Е Л Е « Р О Н Ы |

Приамная  
1-44-35

редактора —

Зшмстита^^^еяактора —
Ответственный секретарь — 
1-32-34
С агаетариат —
1-4в»20

9 Т Д !» '| . '|^ ’2в ! 4 2 ^  ж и з н и8-68,

Отдел п 
1-06-31.
Отдел неф тегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромыш ленный отдел — 
1 -« -7 5 , 1-44-60.
Отдел н ауки  и  учебных  
заведений —
1 - 3 ^ 8 ,  1-48-85
Отдел промы ш ленности -«
1 - 4 6 ^ ,  1-27-68

Отдел инф ормации и 
культуры —  1-45-81. 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-28-80 
Отдел писем —

1-38-65, 1-36-87, 1-27-68. 
О т^л^ф отоиллю страций —

Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений — ,1-0^2
Бухгалтер по гонорару — 
1^2-38
Касса — 1-47-91
Областная ж уриалистсная
организация — 1-28-90
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